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От всей души поздравляю 
вас с Международным жен-
ским днем 8 марта – празд-
ником весны, любви и красо-
ты.

На протяжении всей слав-
ной 120-летней истории на-
шего вуза от промышленно-
го училища до национально-
го исследовательского уни-
верситета женщины всегда 
вносили неоценимый вклад 
в его развитие. Среди бле-
стящей плеяды выдающих-
ся ученых и педагогов, про-
славивших наш вуз, большое 
количество женских имен. 
И в настоящее время ваш 
самоотверженный творче-
ский труд позволил КНИТУ 
занять передовые позиции 
одного из ведущих универси-
тетов России, единственно-
го национального исследова-
тельского университета в 
области химической техно-
логии.

Мы ценим, уважаем и лю-
бим вас, наши прекрасные 
дамы, за ваше трудолюбие, 
большой вклад в развитие 
корпоративной культуры 
на шего вуза, за бескорыст-
ное служение общему делу. 
Благодарим вас за предан-
ность и поддержку, отзыв-
чивость и доброту.

От всей души желаю, что-
бы каждый ваш день был 
удачным, светлым и ра-
достным, чтобы ваше здо-
ровье было крепким, чтобы 
ваш дом согревали любовь, 
доброта и верность.

Оставайтесь всегда таки-
ми же обаятельными, му-
дрыми и терпеливыми. Же-
лаю вам исполнения самых 
заветных желаний, весны в 
душе и радости в сердце! 

Ректор КНИТУ
Г.С.Дьяконов 

Россия, Казань, Универсиада…

Мы - готовы! We are ready!
ТАКОЕ НАЗВАНИЕ ПОЛУЧИЛ ВСЕРОССИЙСКИЙ СТУДЕНЧЕСКИЙ ФОРУМ ВОЛОНТЕРОВ, СОСТОЯВШИЙСЯ 
В КАЗАНИ В ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ ЗИМЫ. 

Более девяти тысяч студентов-волонтеров 
Казани и других регионов России собра-
лись в «Татнефть-арене», чтобы отметить 
500 дней до старта Универсиады – 2013. 
Среди них было и более семисот студентов 
КНИТУ, ректор вуза Герман Дьяконов, про-
ректоры, деканы и преподаватели. 

Почетными гостями форума стали ми-
нистр спорта, туризма и молодежной по-
литики РФ Виталий Мутко, Президент Та-
тарстана Рустам Минниханов, мэр Казани 
Ильсур Метшин и другие официальные 
лица. А вели грандиозное мероприятие 
известный всему студенчеству режиссер и 
актер Михаил Волконадский и популярная 
певица и ведущая Юлия Ковальчук.  

«Сегодня мы бросаем вызов себе, вре-
мени - провести лучшую в мире Универ-
сиаду, -  заявил президент Лиги студентов 
РТ Тимур Сулейманов.- Мы, студенты и во-
лонтеры, говорим - мы готовы!». 

Под одобрительные возгласы и аплодис-
менты на сцену был приглашен мэр Казани 
Ильсур Метшин. «Мы искренне рады при-
ветствовать друзей Универсиады. Именно 
настоящие друзья способны на бескорыст-
ные поступки. Все вузы России поддержа-
ли эту инициативу. Вам предстоит быть 
хозяевами Универсиады, и от вас зависит, 
как она пройдет. Добро пожаловать в Ка-
зань!», - сказал мэр Казани.

На сцену был торжественно внесен флаг 
Универсиады, а затем лучшие студенты 
Казани произнесли клятву волонтеров.   

Звучит Gaudeamus, на льду и сцене раз-
ворачивается красочное действие в испол-
нении «ЮНИ-Элиты» - резерва Универсиа-

ды, а молодая оперная звезда Аида Гари-
фуллина поистине совершенно исполняет 
гимн Универсиады, взмывая под своды 
«Татнефтьарены». 

И вот на сцену поднимаются почетные 
гости форума - министр спорта, туризма и 
молодежной политики РФ Виталий Мутко 
и Президент Татарстана Рустам Минниха-
нов.

«Хочу от всей души поздравить вас с 
тем, что вы решили поддержать большой и 
серьезный проект России и провести Уни-
версиаду в Казани», - обратился к волон-
терам Виталий Мутко. Он отметил, что для 
России её проведение имеет огромное 
значение: это шанс показать всему миру 
новую Россию, европейский город Казань, 
имеющий богатую историю. Он добавил, 
что сегодня у России есть все, чтобы быть 
великой, сильной и могучей страной.

«Сегодня состоялся Оргкомитет по под-
готовке и проведению Универсиады под 
руководством первого вице-премьера РФ 
Игоря Шувалова, где мы доложили о ходе 
её подготовки. И я вам говорю - у нас все 
идет по плану» - заявил Рустам Минниха-
нов. По его словам, еще 10 лет назад никто 
и мечтать не мог, что в Казани будут про-
ходить такие события: подготовка к Уни-
версиаде, чемпионатов мира по водным 
видам спорта, футболу. «И все это реаль-
но, если мы будем это делать вместе», - 
сказал глава республики. Он подчеркнул, 
что все эти проекты стали возможны бла-
годаря поддержке главы Правительства 
России. «Мы - за сильную Россию, мы ве-
рим в вас и всегда во всем будем вас под-

держивать», - заявил Рустам Минниханов, 
вызвав бурное одобрение зала.

Почетные гости вручили верительные 
грамоты новым послам Универсиады 2013: 
певице Юлии Ковальчук, ведущим «Перво-
го канала» Яне Чуриковой и нашему зем-
ляку Максиму Шарафутдинову, а также 
серебряному призеру Олимпийских игр в 
Сиднее по водному поло, главному трене-
ру казанского «Синтеза» Иреку Зиннурову. 
«Казань - это тот город, где бьется сердце 
мирового спорта, - заявила Яна Чурикова. 
- Нам будет легко и приятно делать эту ра-
боту, ведь мы такие же волонтеры, как и 
вы. Казань, вперед! Россия — чемпион!».

Финальным аккордом форума стала пе-
редача факела «Огня волонтеров» от спор-
тсменов китайского Шеньженя волонтерам 
Казани. 

Съезд сопровождался великолепным 
видеорядом, посвященным Универсиаде, 
спорту и Казани — городу, уникальному 
по красоте и энергетике, объединяющему 
тысячи талантливых студентов. Завершил-
ся форум выступлением Юлии Ковальчук, 
музыкальной группы «Любэ» и рок-группы 
«Мураками».

Центральные трибуны, занятые студен-
тами нашего университета, были столь 
яркими, а наши студенты так полны энту-
зиазма, что ведущий, начиная интерактив 
с залом, обратился именно к  трибунам 
КНИТУ.   

В фойе «Татнефть-арены» свою презен-
тацию представил Штаб волонтеров  КНИТУ 
под руководством Влада Исаева при под-
держке черлидеров вуза.

Милые женщины, 
коллеги, сотрудницы 

и студентки!
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О 
плане финансово-хо зяй-
ственной деятельности 
вуза на 2012 год доло-
жил проректор по эконо-

мике и инновациям В.А.Аляев, о 
готовности к внешним провер-
кам деятельности университета 
— первый проректор по учебной 
работе В.Г.Иванов. Рассматрива-
лись также важнейшие вопросы 
о деятельности в сфере противо-
действия коррупции (начальник 
отдела противодействия корруп-
ции М.С.Ахмадуллин), о взаимо-
действии кафедр головного вуза с 
кафедрами филиалов (проректор 
по интеграции науки, образования 
и производства И.А.Абдуллин). 

Ректор Г.С.Дьяконов назвал важ-
нейшие события месяца. 21 янва-
ря в Казани прошли матч звезд 
студенческого баскетбола, а также 
встреча ректоров с министром об-
разования РФ Андреем Фурсенко, 
на которой, среди других, прозву-
чала тема о необходимости строи-
тельства новых общежитий, под-
нятая Г.С.Дьяконовым. 21 января 
был сдан отчет о выполнении уни-
верситетом плана развития в 2011 
году. Коллектив вуза выполнил 
показатели группы А. В группе В 
не выполнено лишь несколько по-
казателей (что является допусти-
мым). В частности, мы недобрали 
4% от общего объема финансиро-
вания, что связано с неплатежами 
промышленных предприятий за 
проектные работы, однако этот 
дефицит на сегодняшний день уже 
ликвидирован.  

На прошедшей 31 января кол-
легии Минтруда РТ была удач-
но представлена экспозиция  
КНИТУ. Премьер-министр респу-
блики Ильдар Халиков похвалил 
вуз и, в первую очередь, работу 
нашего образовательного класте-
ра (в связи с этим ректор выра-
зил благодарность проректору 
Л.В.Овсиенко и деканам). 

6 февраля во время встречи рек-
торов вузов, работающих в сфере 
оборонно-промышленного ком-
плекса, с Вице-премьером России 
Дмитрием Рогозиным, курирую-
щим вопросы ОПК, обсуждались 
вопросы увеличения стипендий 
студентам профильных направле-
ний подготовки, возможного стро-
ительства для них дополнительных 
общежитий и, в целом, увеличения 
гособоронзаказа и, соответствен-
но, объемов НИОКР по оборонной 
тематике. 

7 февраля на встрече с ген-
директором ХК «Композит» Лео-
нидом Меламедом обсуждались 
программы сотрудничества с этой 
компанией в области подготовки 
кадров (кстати, «Композит» имеет 
крупное производство углеводо-
родного волокна в Елабуге). Речь 
шла об участии в конкурсе и со-
вместной подготовке магистер-
ских образовательных программ 
для госкорпорации «Роснано». 

8 февраля делегация КНИТУ 
приняла участие в «Днях науки» на 
ОАО «Лукойл», в результате чего 
были укреплены многочислен-
ные полезные контакты, в част-
ности, с проектным институтом 
в Н.Новгороде. В этот же день 
замминистра экономразвития РФ 
Андрей Клепач провел совещание 
об утверждении технологической 
платформы по развитию легкой 

промышленности, координатором 
которой  является КНИТУ — кста-
ти, единственный вуз России, ко-
ординирующий ТП. Этот факт под-
черкнул также директор департа-
мента Минэкономразвития РФ 
Артем Шадрин во время работы 
совместной коллегии Минпрома, 
Минэкономики и Минэнерго РТ. 

КНИТУ в партнерстве с Минэко-
номики РТ участвует в конкурсе по 
технологическим инжиниринговым 
компаниям совместно с компанией 
«Роснано», уже успешно пройден 
отборочный тур. 10 февраля де-
легация ученых вуза под руковод-
ством проректора И.Ш.Абдуллина 
представляла КНИТУ на научно-
техническом совете ОАО «Нижне-
камснефтехим», и некоторые темы 
встретили явный интерес про-
мышленников.    

Финансовый план

С
С 1 января 2012 года вуз, 
как и все другие бюджетные 
учреждения России, пере-
шел на новую систему фи-

нансирования - в форме субсидий. 
План финансово-хозяйственной 
деятельности, который утвержда-
ется Учредителем - Минобрнауки 
РФ, представляет собой серьезный 
планово-аналитический документ, 
имеющий 4 основных раздела. Ра-
нее средства доводились Учреди-
телем по лимитам. Программный 
метод расходования средств на 
2012 год сохраняется. Выполнение 
плана предполагает строгий еже-
квартальный контроль. В результа-
те изменения финансовой системы 
вуз получил больше финансовой 
свободы, но в то же время увели-
чилась ответственность. 
Назовем цифры: в 2012 г. объем 
поступлений в бюджет вуза запла-
нирован в объеме 3, 2 млн. руб. 
(2, 9 млн. руб. по плану 2011 г.), в 
том числе субсидии и бюджетные 
обязательства - 968 719 тыс.руб., 
средства по приносящей доход 
деятельности — 2,2 млн.руб. (в 11 
году — 1,7 млн.руб.), что в отно-
сительном выражении составляет 
31% и 69% соответственно. К на-
стоящему времени в рамках про-
граммы развития университета из 
федеральных средств уже посту-
пил авансовый платеж в размере 
30%, что составляет 135 млн.руб. 
и 90 млн. руб. софинансирования 
от Республики Татарстан.. 

Готовность к внешним 
проверкам

П
рошедший недавно ин-
спекционный аудит систе-
мы менеджмента качества 
явился важным этапом 

подготовки к госаккредитации,  в 
ходе которой проверку пройдут 15 
укрупненных групп направлений и 
специальностей КНИТУ (при этом 
3 новых УГНС). Каждая группа бу-
дет проверяться самостоятельным 
экспертом, материалы в режиме 
он-лайн будут направляться в Ро-
собрнадзор и просматриваться 
дополнительно «черным экспер-
том». Тестологи будут прибывать 
накануне и произвольно выбирать 
группу для проведения тести-
рования. Вузом уже проделана 
большая работа по подготовке: 
проведена экспертиза собранных 

отчетов по самообследованию, в 
том числе Бугульминского и Волж-
ского филиалов, сформированы 
научные и педагогические школы 
и т. д. В комплект документов, на-
правляемых в Минобрнауки РФ, 
входят отчет в форме модуля сбо-
ра данных, заявление на аккреди-
тацию образовательных программ 
ступеней ВПО и СПО и уровней 
бакалавриата и магистратуры.  По 
словам В.Г.Иванова, главными 
проблемами здесь являются недо-
статочность компьютерных клас-
сов для тестирования, отсутствие 
необходимых заключений на все 
здания и сооружений пожнадзора, 
незавершенная ревизия учебно-
лабораторных площадей, в том 
числе на арендованных предприя-
тиях. До 8 марта будет завершено 
формирование отчета по самооб-
следованию. 

Итоги выборов 
заведующих 
кафедрами

С
Совет рассмотрел кандида-
туры, представленные кол-
лективами кафедр, ознако-
мился с «лепестковой диа-

граммой», отражающей удовлетво-
рительное выполнение кафедрами 
основных аккредитационных по-
казателей, и выбрал следующих 
заведующих: Р.Н.Гайнуллин (ка-
федра АССОИ), В.А.Аляев (ТОТТ), 
П.А.Сигал (ИПФМ), Н.К.Нуриев 
(ИПМ), А.П.Кирпичников (ИСУИР), 
В.В.Кондратьев (МИД), О.Г.Си-
няшин (ОХ), В.А.Фафурин (САУТП), 
Н.Н.Зиятдинов (системотехники), 
И.Н.Мусин (ТОМЛП), Р.М.Гарипов 
(ТППК), А.В.Косточко (ХТВС), 
Т.Р.Сафиуллина (НХТИ, кафедра 
химии). 

Противодействие 
коррупции

В 
рамках плана широкомас-
штабных мероприятий в 
этой сфере в течение трех 
лет проводилось анкетиро-

вание студентов, которое показа-
ло, что более 60% студентов зна-
ют о проводимой вузом политике 
противодействия коррупции, 80  
считают коррупцию ненормальным 
явлением. Однако тревожно, что 
если в 2001 г. лишь 15% студентов 
были готовы дать взятку, то в 2011 
эта цифра составила 30%. Среди 
причин можно предположить уве-
личение числа неуспевающих сту-
дентов, которые таким образом 
готовы решить свои проблемы, с 
другой стороны, завышение тре-
бований преподавателей к студен-
там. 

К сожалению, за это время в 
вузе было выявлено 5 коррупци-
онных нарушений, связанных с 
учебным процессом. Порой сами 
преподаватели создают ситуации, 
провоцирующие студентов. Напри-
мер, назначается зачет, к которому 
практически накануне дается 150 
вопросов, а ведь это, в принципе, 
нарушает процедуру проведения 
«контрольных точек», поскольку 
зачет должен ставиться по итогам 
работы в семестре. Также бывали 
случаи проведения зачетов во вре-
мя экзаменационной сессии. При 
этом в некоторых из указанных слу-

чаев преподаватели, в отношении 
которых проводились следствен-
ные действия, спокойно работали, 
получали надбавки и даже премии 
по итогам года, с ними нельзя 
было расторгнуть контракт. В свя-
зи с этим встал вопрос о повыше-
нии эффективности воздействия 
на таких сотрудников, о возможно-
сти досрочного расторжения кон-
трактов, в целом о необходимости 
проведения комплекса мероприя-
тий, способствующих повышению 
прозрачности учебного процесса. 
Юристы подготовили проект за-
ключения о мерах ответственности 
преподавателей и студентов за со-
вершение аморальных поступков, 
причем даже в быту, поскольку мы 
не имеем права забывать о наших 
воспитательных функциях. Среди 
таких мер — снятие надбавок и 
премий (с предупреждением за 2 
месяца), ответственность студен-
тов, дополнительная ответствен-
ность завкафедрой и др. 

Члены совета приняли решение 
более эффективно использовать 
административные меры воздей-
ствия на сотрудников, допускаю-
щих коррупционные проявления, в 
соответствии с законодательством, 
принять к сведению программу по 
оперативному управлению каче-
ством учебного процесса, обсу-
дить ее в коллективах и обобщить 
их предложения.

Взаимодействие 
с филиалами

Т
енденция к уменьшению 
доходов вуза от платного 
образования, связанная с 
демографическим спадом,  

подталкивает нас к поиску новых 
путей развития. С другой сторо-
ны, ограниченные материальные 
возможности (места в общежитии 
и т.п.) не позволяют нам увеличи-
вать прием студентов из стран СНГ 
и ближнего зарубежья. И в этом 
отношении самым перспективным 
является экспорт образователь-
ных услуг в эти страны. Опыт соз-
дания филиала КНИТУ в Кыргызии 
был одобрен на самом высоком 
уровне. Руководитель департа-
мента Федеральной миграцион-
ной службы К.О.Ромодановский 
докладывал об этом Председате-
лю Правительства В.В.Путину. На 
очереди — Туркмения, Азербайд-
жан, Казахстан, Таджикистан. Так 
что в ближайшем будущем число 
филиалов КНИТУ может вырасти 
до 9-10. Уже сегодня в филиа-
лах учится пятая часть студентов, 
а это — солидная инфраструк-
тура: кафедры, преподаватели, 
материальная база. Проректор 
И.А.Абдуллин предложил создать 
особую структуру по управлению 
сетью филиалов (особый инсти-
тут), начать работу по открытию 
филиалов в Елабуге, Наб.Челнах, 
Душанбе, Шимкенте. Отвечая на 
вопросы коллег, Илнур Абдулло-
вич отметил, что сегодня все фи-
лиалы являются бездотационны-
ми.  Ситуация 70-х годов, когда 
вуз был переполнен студентами 
из Средней Азии, не повторится: 
по программам НПО и СПО сту-

дентов будем готовить на местах, 
там же обучать русскому языку, 
а в Казань приедут лишь самые 
толковые студенты. Все образова-
тельные уровни будут управляться 
через кластер КНИТУ. 

Разное

П
ереименован Институт 
управления, экономики и 
социальных технологий 
КНИТУ в Институт управ-

ления инновациями. Это связано 
с веяниями времени, упреками в 
наш адрес о якобы непрофильной 
подготовке по гуманитарным на-
правлениям и т.д.  Выработана но-
вая стратегия развития института, 
связанная с интеграцией инженер-
ного и социально-экономического 
образования. «Мы должны моди-
фицироваться сами, изменять при-
оритетные направления развития, 
вырабатывать новые тенденции, - 
отметил ректор. - Неслучайно на 
состоявшейся недавно коллегии 
Минобрнауки РТ премьер-министр 
И.Халиков назвал университеты 
главным тормозом развития ре-
спублики. Эта резкая и, на наш 
взгляд, не совсем справедливая 
оценка говорит о недовольстве 
правительства республики нашей 
работой, так что надо меняться в 
соответствии с новыми требова-
ниями». 

Внесены изменения в стипен-
диальное положение: например, 
введено понятие повышенной ака-
демической стипендии за выдаю-
щиеся успехи студента в учебной, 
научной и общественной деятель-
ности и др.

Поддержано выдвижение 3 работ 
на соискание госпремий. Это рабо-
та «Разработка и внедрение опти-
мизационной модели управления 
инновационными промышленны-
ми рисками в целях минимизации 
ущерба в процессе модернизации 
производственного по тенциала не-
фтехимического ком плекса Респу-
блики Татарстан» на соискание Го-
сударственной премии Республики 
Татарстан в области науки и техни-
ки 2012 года. Авторский коллектив: 
С.В.Киселёв, Н.Ю.Башкирцева, 
И.В.Гилязутдинова, М.А.Краснов, 
А.С.Поникарова. Работа «Разра-
ботка и промышленное освое-
ние эффективных радиационно-
химических и ионизирующих мо-
дулей для переработки поли меров 
в изделия с высокими физико-
механическими свойс твами» также 
на соискание Госпремии РТ в обла-
сти науки и техники 2012 года. Ав-
торский коллектив: А.Г.Лиакумович, 
А.А.Му хутдинов, М.Ф.Галиханов, 
Ф.К.Мирясова, А.В.Тель - 
нов, Н.П.Ситников, Ш.Г.Га битов, 
А.К.Ильясова. На со искание пре-
мии Г.Х.Камая выдвинута серия 
работ профессора С.В.Фридланда.

«Нас ожидают непростые месяцы 
работы: государственная аккреди-
тация, выборы. Мы должны прово-
дить серьезную разъяснительную 
работу, мобилизоваться для того, 
чтобы с честью решить эти серьез-
ные задачи», - отметил в заключе-
ние продолжительного заседания 
ректор Герман Дьяконов.

ПОВЕСТКА ДНЯ ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА, 
СОСТОЯВШЕгОСЯ 13 ФЕВРАЛЯ, 
бЫЛА ОСОбЕННО НАСЫщЕННОЙ. 
РАССМАТРИВАЛИ И УТВЕРжДАЛИ 
ПОЛОжЕНИЕ О ВЫбОРАх 
РЕКТОРА, гРАФИК ПРЕДВЫбОРНЫх 
МЕРОПРИЯТИЙ, СОСТАВ КОМИССИИ 
ПО ВЫбОРАМ РЕКТОРА, ВЫбИРАЛИ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ КОМИССИИ,  ЕгО 
ЗАМЕСТИТЕЛЕЙ, 
А ТАКжЕ ЗАВЕДУющИх 
13 КАФЕДРАМИ ВУЗА. 

Время мобилизоваться
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Выборы ректора

Н
а встречу с элитой сту-
денчества КНИТУ приш-
ли ректор вуза Герман 
Дьяконов, проректоры 

Александр Кочнев, Людмила 
Абуталипова, председатель 
профкома Ильдар Мусин, на-
чальник учебно-методического 
управления Галина Ежкова, де-
каны факультетов.

Прозвучал гимн универси-
тета, и опытный спикер засе-
дания — начальник отдела по 
работе со студенческой моло-
дежью Айдар Фаизов - предо-
ставил слово пятикурснице и 
члену президиума КИС Ксении 
Головановой, которая расска-
зала об активной деятельности 
клуба и его достижениях. За-
тем перешли к выборам нового 
состава президиума, в который 
вошли  известные студенческие 
лидеры разных факультетов.  

Студенты тепло приветство-
вали ректора Германа Дья-
конова, который рассказал 
студентам о впечатляющих 
перспективах развития малого 
и среднего бизнеса в нашей 
республике: на состоявшейся 
в этот день встрече в Агент-
стве инвестиционного разви-
тия РТ Президент республики 
Рустам Минниханов сообщил, 
что только через Минэконом-
развития РФ в Татарстан было 
привлечен 1 млрд.рублей на 
развитие малого и среднего 
бизнеса. «А кто его будет де-
лать? - спросил у студентов 
ректор. - Именно вы, самые 
способные и активные. Уже 
сейчас вам надо задуматься 
о будущем, о том, как создать 
свой бизнес, например, в об-
ласти переработки полимеров, 
где есть широкое поле именно 
для малого предприниматель-

ства. Не надо бояться, сегод-
ня есть все условия, а мы вам 
поможем», - пообещал Герман 
Сергеевич.  

«Отличники» задали ректору 
множество вопросов, волную-
щих студентов-интеллектуалов: 
о  возможности создания в 
универистете «облачной» ин-
формационной среды обуче-
ния, внедрении открытых точек 
доступа Wi-Fi в корпусах вуза, 
о материальной поддержке 
«олимпиадников», а также на-
болевший вопрос об общежи-
тиях. Ректор обозначил слож-
ности создания электронного 
учебного контента по техниче-
ским дисциплинам, но заверил, 
что работы в этом направлении 
активно ведутся. Он объяснил 
также принципы финансирова-
ния вуза в статусе националь-
ного исследовательского уни-
верситета: деньги выделяются 
на приобретение нового обо-
рудования, но на его монтаж и 
ремонтные работы приходится 
тратить собственные внебюд-

жетные средства. Поэтому по-
общеать сделать полностью 
бесплатным Wi-Fi во всех кор-
пусах пока невозможно, но «мы 
подумаем об этом», - пообе-
щал ректор. 

«Общежитий, действительно, 
не хватает, это общероссий-
ская проблема, которая осо-
бенно остро стоит в нашем 
вузе в связи с тем,  что более 
80 % наших студентов сегод-
ня, благодаря ЕГЭ, приехали 
из других регионов, - объяс-
нил ректор. - Но мы будем бо-
роться за участие в Федераль-
ной программе строительства 
в России 150 общежитий и 
уже обращались с этим вопро-
сом к депутату Госдумы Олегу 
Морозову, а также министру 
образования и науки Андрею 
Фурсенко. Есть идея казан-
ских ректоров создать межву-
зовский комплекс общежитий 
в рамакх соципотеки, уже под-
готовлено соответствующее 
письмо». Ректор поддержал 
идею студентов обратиться 

с этим вопросом напрямую к 
Президенту России. 

Начальник УМО Галина Еж-
кова разъяснила студентам 
принципы распределения по-
вышенной стипендии, которую 
начисляет Правительство Рос-
сии лучшим студентам с конца 
прошлого года дополнительно 
к академической стипендии. 
Уже разработаны «критерии 
весомости»,  утверждено сти-
пендиальное положение, раз-
мещенное на сайте вуза. 20 % 
общего денежного фонда до-
стается отличникам учебы, 80 
% - тем, кто достиг успехов в 
НИРС, общественной жизни, 
спорте и творчестве.  

От Союза студентов и аспи-
рантов выступил Максим Ни-
китцов, который предложил 
создать координационный 
совет, объединяющий и кон-
солидирующий деятельность 
многочисленных структур сту-
денческого самоуправления 
вуза (ССА, КИС, студенческий 
профком, студклуб, волонте-

ров, черлидеров и др.). Эту 
идею поддержала проректор 
Людмила Абуталипова и все 
члены Клуба стипендиатов.

Перед членами Клуба вы-
ступил кандидат на должность 
председателя КИС второкурс-
ник Института полимеров Ев-
гений Широких, который пред-
ставил свой план работы, со-
держащий, в частности, идею 
проведения внутривузовского 
конкурса научных работ имени 
П.А.Кирпичникова. Проректор 
Александр Кочнев, который 
еще 20 лет назад инициировал 
создание Клуба именных сти-
пендиатов, поддержал Евге-
ния, заметив, что у него есть 
большое желание работать. 

В результате оживленных 
дискуссий и «заковыристых» 
вопросов, заданных Евгению, 
его кандидатура была приня-
та с пожеланием поскорее на-
браться опыта и воплотить все 
задуманное.

Материалы 1-3 полос 
подготовила Алла Кайбияйнен

Что волнует лучших студентов?
бОЛЕЕ ДВУхСОТ ПЯТИДЕСЯТИ СТУДЕНТОВ УНИВЕРСИТЕТА - ОТЛИЧНИКИ УЧЕбЫ, ИМЕННЫЕ СТИПЕНДИАТЫ РАЗЛИЧНЫх УРОВНЕЙ, ПОбЕДИТЕЛИ ОЛИМПИАД, СТУДЕНТЫ, АКТИВНО 
ЗАНИМАющИЕСЯ НАУКОЙ, - СОбРАЛИСЬ 1 МАРТА В АКТОВОМ ЗАЛЕ б-КОРПУСА НА ЗАСЕДАНИЕ КЛУбА ИМЕННЫх СТИПЕНДИАТОВ КНИТУ (КИС).  ИМ ПРЕДСТОЯЛО ВЫбРАТЬ НОВЫЙ 
СОСТАВ ПРЕЗИДИУМА КИС, ПРЕДСЕДАТЕЛЯ КЛУбА, НАМЕТИТЬ ПЛАН ДАЛЬНЕЙШЕЙ РАбОТЫ И НАПРЯМУю ПООбщАТЬСЯ С РУКОВОДСТВОМ ВУЗА. 

В 
соответствии с новыми 
федеральными норма-
тивными документами 
были внесены измене-

ния в Положение о выборах рек-
тора. Они касаются возросших 
требований к кандидату (наличие 
личной программы развития, со-
ответствующей программе раз-
вития вуза, соответствие канди-
дата высоким квалификацион-
ным критериям), возможности 
самовыдвижения кандидатов, 

состава комиссии по выборам, 
наличия плана и четкого графика 
мероприятий, сроков рассмотре-
ния документов, необходимого 
собеседования с кандидатами. 

Положение определяет также 
процедуру подготовки к выборам 
ректора, порядок выдвижения 
кандидатур на эту должность, 
процедуру проведения конфе-
ренции по выборам, принятие 
решения о выборах ректора. 

На ученых советах и собра-

ниях основных подразделений 
вуза были выдвинуты кандида-
ты в члены комиссии по выбо-
рам ректора, которые и были 
утверждены ученым советом. Это 
И.Ф.Фаляхов, С.И.Поникаров, 
А.Ф.Дресвянников, Р.С.Цейт-
лин, М.А.Поливанов, В.В.Хам-
матова, А.В.Фафурин, С.В.Ба-
рабанова, В.И.Ели заров, 
А.В.Кня зев, Х.Г.Тухбиев, А.М.Му-
хаметзакиров, З.В.Ко новалова, 
Д.С.Зайнуллин, Д.В.Сугоняко. 
Председателем   комиссии был 
избран В.И.Ели заров, а его за-
местителями - В.П.Барабанов и 
М.А.Поливанов. Комиссия будет 
работать до момента избрания 
ректора (ориентировочно до кон-
ца мая 2012 г.). 

В соответствии с принятым 
Положением, комиссия по выбо-
рам ректора разрабатывает план 
и график предвыборных меро-
приятий, в установленные сроки 
принимает и рассматривает до-
кументы от кандидатов, проверя-
ет их соответствие требованиям, 
размещают информацию на офи-
циальном сайте университета  
www.kstu.ru и в газете «Техноло-
гический университет», готовит 
список кандидатов на должность 
ректора для представления его 

на Ученом совете университета, 
готовит документы для рассмо-
трения и согласования кандида-
тур на заседании Аттестацион-
ной комиссии Минобрнауки РФ, 
разрабатывает порядок прове-
дения встреч кандидатов с кол-
лективом университета и орга-
низует их, публикует программы 
кандидатов, место и дату прове-
дения конференции, организует 
ее работу, контролирует соблю-
дение процедуры тайного голо-
сования и т.п. 

В структурных подразделени-
ях университета в течение двух 
недель с 15 февраля по 1 мар-
та прошли выдвижения канди-
датов, затем состоятся собесе-
дования с ними. Право выдви-
жения кандидатов на должность 
ректора принадлежит Ученым 
советам институтов и собраниям 
трудовых коллективов структур-
ных подразделений университе-
та (не более одной кандидатуры 
от субъекта выдвижения). 

На заседании Ученого совета 
13 марта кандидатуры утверж-
даются, затем свое мнение о 
кандидатах выскажут Совет рек-
торов вузов РТ и органы испол-
нительной власти республики. 
До 30 марта документы должны 

быть отправлены в Москву. Ожи-
дается, что в апреле кандидату-
ры будут утверждены на заседа-
нии Аттестационной комиссии 
Минобрнауки РФ. После этого 
должны состояться встречи кан-
дидатов с коллективами институ-
тов и иных подразделений вуза, 
будут подготовлены документы к 
проведению конференции. Нако-
нец, в конце мая - начале июня 
будет определен срок проведе-
ния конференции трудового кол-
лектива по выборам ректора. 
При этом вместо удостоверений 
будут разработаны мандаты де-
легатов конференции.

Выступление ректора Г.С.Дьяконова 
на торжественном собрании, посвя-
щенном Дню защитника Отечества

Актуальная тема
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В 
их числе были министр 
труда, занятости и со-
циальной защиты Айрат 
Шафигуллин, замести-

тель министра энергетики РТ 
Ирина Ларочкина, руководи-
тели крупнейших промышлен-
ных предприятий Казани: ОАО 
«Казаньоргсинтез», ООО Ком-
прессормаш, ICL КПО, порохо-
вого завода, ЗАО «Кварт», ОАО 
«Нэфис Косметикс», Казанского 
завода СК, а также гендирек-
тор ОАО «Татнефтехиминвест-
холдинг» Р.С.Яруллин. 

На встречах были обозначе-
ны перспективы развития про-
мышленности и, прежде все- 
 го, нефтегазохимического ком - 
плекса республики, пробле-
мы востребованности и кон-
курентоспособности молодых 
специалистов на рынке труда. 
Студенты профильных специ-
альностей разных курсов вуза 
задавали гостям множество во-
просов о социальной поддерж-
ке молодых специалистов, воз-
можностях карьерного роста. 

По словам заместителя ми-
нистра энергетики РТ Ирины 
Ларочкиной, определяющее 
мес то в поступательном раз-

витии нашей республики игра-
ет богатство ее недр. Несмотря 
на неутешительные прогнозы о 
значительном сокращении за-
пасов нефти, черного топлива 
хватит нам минимум еще на 29 
лет – например, этаж нефте-
носности новых месторожде-
ний Татарстана на сегодняшний 
день составляет не менее 480 
метров. Более того, объемы 
потенциальных ресурсов при-
родных битумов составляют 7 
млрд.тонн, и наиболее перспек-
тивным способом их добычи 
является высокоэффективный 
паротепловой метод. 

Помимо флагманов химии и не-
фтехимии, а также новых успеш-
ных предприятий, в структуре 
татарстанского промышленного 
комплекса большую роль игра-
ют малые и средние химические 
предприятия (SafPlast, MultiPlast 
и др). В республике стремитель-
но создаются перспективные 
площадки для развития малого 
бизнеса, реализуются успеш-
ные проекты по созданию ОАО 
«Аммоний», производства АВС-
пластиков и др.

«Мир меняется настолько 
быстро, что даже вы, моло-

дежь, не успеваете за ним. 
И если вы хотите чего-то до-
стичь, нужно строить свое бу-
дущее осознанно», - призвал 
студентов Айрат Шафигуллин. 
- Серьезный и, главное, ком-
плексный подход позволит ре-
шить любую проблему и в жиз-
ни, и на работе. Так и в про-
мышленности – развить мож- 
 но любую новую технологию, 
если за дело берутся профес-
сионалы». 

«После запуска на нашей тер-
ритории первого в России за-
вода по производству поликар-
боната по японской технологии 
правительство Японии запрети-
ло продавать лицензии России 
и странам СНГ, - рассказывает 
генеральный директор Леонид 
Алёхин, выпускник НХТИ КГТУ. 
– Никто не верил, что мы смо-
жем построить и, тем более, 

запустить этот завод в наших 
климатических условиях: темпе-
ратура застывания поликарбо-
ната составляет 180 градусов, 
поэтому все трубы производ-
ства установлены в «масляные» 
рубашки, которые позволяют 
поддерживать температуру 250 
градусов». 

На вопрос студентов о том, 
как же стать директором, Лео-
нид Степанович ответил: «Все 
очень просто. Нужно, пример-
но, как я, поработать слеса-
рем, машинистом, начальни-
ком смены, начальником цеха, 
директором завода…». И еще 
один секрет управления от-

крыл генеральный директор 
крупнейшего предприятия Рос - 
сии: «Руководитель должен 
знать, за что ругать, а для это-
го разбираться во всех ступе-
нях производства». На Оргсин-
тезе сегодня даже аппаратчики 
имеют высшее образование, 
уровень заработной платы 
здесь очень высок, но, тем не 
менее, грамотных специали-
стов по-прежнему не хватает, 
и руководство возлагает боль-
шую надежду на сегодняш-
них студентов. Благо, именно  
«Оргсинтез» берет ежегодно на 
практику около 500 студентов 
КНИТУ. 

Министры и директора на встрече со студентами
C 15 ПО 24 ФЕВРАЛЯ В ВУЗЕ ПРОШЛИ ВСТРЕЧИ СТУДЕНТОВ С бУДУщИМИ 
РАбОТОДАТЕЛЯМИ И ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ ПРАВИТЕЛЬСТВА РЕСПУбЛИКИ 
ТАТАРСТАН. 

В 
течение дня представители веду-
щей российской компании ознако-
мились с основными направления-
ми деятельности вуза, выслушали  

его руководителей, профессоров и деканов, 
за круглым столом обсудили направления 
взаимодействия КНИТУ и «Газпром», посе-
тили экспозицию научных достижений вуза. 

Глава делегации Татьяна Токарева пред-
ставила ее членов  -  представителей Де-
партамента по управлению персоналом 
администрации ОАО «Газпром» Андрея Ба-
лобина, Алексея Купцова, а также дочер-
них предприятий компании ООО «Газпром 
переработка», ООО «Газпром трансгаз» из 
Казани, Краснодара, Махачкалы, Нижнего 
Новогорода, Самары, Ставрополя, Томска, 
Чайковского и др., прежде всего, руково-
дители кадровых служб.   

В начале встречи состоялась презента-
ция вуза. «Взаимодействие с промышлен-
ными предприятиями – главный козырь 
нашего университета», - отметил ректор 
Герман Дьяконов. Проректор Любовь Овси-

енко рассказала об интегрированной си-
стеме профобразования в условиях научно-
образовательного кластера, в центре кото-
рого находится университет, объединяющий 
подготовку в цепочке НПО-СПО-ВПО, а так-
же об уникальной системе работы универси-
тета с одаренными детьми. 

Проректор Ильдар Абдуллин рассказал об 
уже реализуемых НИОКР с ОАО «Газпром» 
и перспективах участия в других научно-
технических проектах компании с использо-
ванием научного потенциала вуза.

Проректор И.Абдуллин в образной фор-
ме поведал о структуре практической 
подготовки в КНИТУ,  включающей, в том 
числе, длительные стажировки на пред-
приятиях, о реализации модели проектно-
деятельностного образования, програм-
ме прикладного бакалавриата. Он назвал 
удачные примеры профильной подготовки 
кадров совместно с заводом СК, холдин-
гом «Сибур». «Марка КНИТУ, наши высокие 
рейтинги – это гарант качества кадрового, 
научно-педагогического потенциала нашего 

вуза», - отметила в своем выступлении о 
мощной системе переподготовки и повы-
шения квалификации кадров замдиректора 
ИДПО КНИТУ Светлана Барабанова. 

Модератор Круглого стола проректор 
Александр Кочнев раскрыл суть образо-
вательной системы вуза, принципов по-
строения образовательных программ, в 
том числе по стандартам нового поколе-
ния. Он озвучил предложения «Газпрому» 
- это создание целевых образовательных 
программ, совместных программ, в том 
числе с зарубежными партнерами КНИТУ, 
участие «профильных» студентов и маги-
странтов в грантовых программах обуче-
ния за рубежом. 

Отвечая на вопросы гостей, в ходе рабо-
ты круглого стола выступили деканы вуза. 
В частности, декан ФННХ Наталья Баш-
кирцева выдвинула предложения об от-

боре школьников в регионах для обучения в 
КНИТУ, о подготовке отобранных газпромом 
студентов в целевой магистратуре, о созда-
нии филиала кафедры на предприятиях ком-
пании. Декан Ася Ярошевская рассказала о 
возможности штучной подготовки студентов 
для конкретного предприятия по заданно-
му им «сценарию», об осуществляемой Ин-
ститутом полимеров уже 10 лет подготовке 
инженеров-технологов-переводчиков. Отве-
том на вопрос гостей о том, есть ли у нас 
преподаватели в области систем автомати-
ки, стало выступление декана факультета 
энергомашиностроения и технологического 
оборудования Мансура  Хамидуллина.

Любовь Овсиенко предложила колле-
гам из «Газпрома» помощь в создании в 
их регионах университетских профильных 
классов в школах, а также в распростране-
нии необходимых материалов «Газпрома» в 
школах РТ. Можно было бы также органи-
зовать специальную профильную смену в 
лагере «Орбиталь», направлять одаренных 
школьников из других регионов в КНИТУ 
для участия в конкурсе «Нобелевские на-
дежды», возможно, организовать отдельную 
номинацию ОАО «Газпром». «У каждого из 
ваших предприятий есть возможность стать 
партнером нашего кластера», - подытожила 
свое выступление проректор. Она также сня-
ла сомнения представителя ООО Газпром 
трансгаз» С.В.Бирюкова из Ставрополя о 
том, что такие профильные классы созда-
вать можно. «У нас есть большой опыт, мы 
можем вам помочь, сделав запросы через 
Минобразования вашего региона», - ответи-
ла Л.В.Овсиенка.

Ядром работы делегации явилось посе-
щение ведущих кафедр КНИТУ в различных 
корпусах вуза, Института дополнительного 
профобразования, а также учебного ком-
плекса Yokogava и музея. 

В завершение встречи состоялось под-
ведение итогов и обсуждение протокола 
взаимодействия КНИТУ и ОАО «Газпром». 
«Несмотря на то, что пока мы сможем ис-
пользовать не все возможности вуза – пре-
жде всего, в силу того, что здесь собрались 
кадровые работники, - отметила руково-
дитель делегации Татьяна Токарева, – мы 
будем продолжать наше взаимодействие и 
претворять в жизнь многое из намеченного 
сегодня». Коллега вручила ректору Герману 
Дьяконову газпромовский символ, и сторо-
ны выразили надежду на то, что сегодняш-
няя встреча является хорошим стартом для 
дальнейшего сотрудничества. 

Взаимодействие с предприятиями

КНИТУ и «ГАЗПРОМ»: 
ключ на старт
ПРЕДСТАВИТЕЛЬНАЯ ДЕЛЕгАцИЯ ОАО «гАЗПРОМ» И ЕгО ДОЧЕРНИх ОбщЕСТВ ПОСЕТИЛА 
28 ФЕВРАЛЯ НАШ УНИВЕРСИТЕТ С цЕЛЬю УСТАНОВЛЕНИЯ ДОЛгОВРЕМЕННОгО СОТРУДНИЧЕСТВА 
И РЕАЛИЗАцИИ СОВМЕСТНЫх ПРОЕКТОВ. 
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И
нспекционный кон-
троль проводился ко-
миссией в составе 
сертифицированных 

экс пертов Академии стандар-
тизации, метрологии и серти-
фикации профессорами Юри-
ем Зубковым и Александром 
Зекуновым. Организаторами 
процедуры контроля со сто-
роны вуза были руководитель 
Службы качества КНИТУ  доцент 
кафедры АХСМК Ю.Г.Сафина 
и начальник  ЦУЭМК 
А.П.Све тлаков, которые и обе-
спечили всю работу комиссии 
на кафедрах и в других под-
разделениях вуза.

Напомним, что система ме-
неджмента качества приме-
нительно к образовательной 
и научной деятельности, со-
ответствующая требованиям 
ГОСТ ИСО 9001-2008 (ИСО 
9001:2008), была принята в 
вузе в 2009 году и ресертифи-
цирована в 2010 году. 

Важно, что процедура ин-
спекционного контроля дея-
тельности вуза в области 
менеджмента качества была 
проведена в период, пред-
шествующий государственной 
аккредитации, и, несомненно, 
принесла вузу большую поль-
зу с точки зрения способности 
коллективов к серьезной оцен-
ке своей деятельности.

Согласно плану аудита, 
инспекционному контролю 
были подвергнуты подраз-
деления головного вуза. С 
точки зрения реализации та-
ких основных процессов, как 
реализация основных образо-
вательных программ, научно-
образовательная деятель-
ность, обратная связь с за-
интересованными сторонами, 
лицензирование и аккредита-
ция, проектирование образо-
вательной деятельности. 

Объектами аудита стали 14 
структурных подразделений 
вуза: кафедры, деканаты и 
отделы (кафедры экономики, 
ме неджмента и предпринима-
тельской деятельности, соци-
альной работы, педагогики  и 

психологии, социальной и по-
литической конфликтологии, 
дизайна, моды и технологии, 
логистики и управления, а так-
же центр учебно-экспертный 
и менеджмента качества, 
учебно-методическое управ-
ление, учебно-методический 
центр,  учебно-орга ни за ци он  - 
ный центр, центр учебно-
аналитический и государ-
ственной статистической от-
четности, отдел лицензирова-
ния и государственной аккре-
дитации). 

В ходе инспекционного кон-
троля проверялась, в первую 
очередь, реализация процесс-
ного подхода в образователь-
ной и научной деятельности 
вуза. Деканы, заведующие 
кафедрами, уполномоченные 
по качеству, сотрудники дека-
натов и других подразделений 
предоставили отчетную доку-
ментацию, которая была стро-
го оценена экспертами. Про-
верке были подвергнуты учеб-
ные планы, госстандарты 2 и 3 
поколений, документооборот, 
отчеты по самообследованию, 
результаты работы ГЭК. 

В ходе контроля аудиторы 
проверили несколько отчетов 
о самообследовании ООП. 
Средняя оценка проверенных 
отчетов составила 9,6 баллов 
из 10 возможных. Работа ка-
федр проверялась на основе 
вопросника аудита, который 
включал 15 основных пока-
зателей оценки работы вуза. 
При этом средняя оценка по 
всем показателям составила 
4,7 баллов из 5,0.

Экспертов интересовали 
также такие вопросы, как удо-
влетворенность заинтересо-
ванных сторон учебным про-
цессом, работой деканата, 
обеспечение обратной связи с 
преподавателями и студента-
ми, наличие отзывов и благо-
дарностей от работодателей, 
компетенции преподавателей 
вуза. Кроме того, сотрудни-
ки рассказали об уникальном 
опыте факультетов и кафедр. 
Например, декан факульте-

та управления, экономики и 
права А.Р.Тузиков рассказал 
о реализации интегративных 
образовательных программ с 
предприятиями нефтехимиче-
ской отрасли, о межфакуль-
тетских и межинститутских 
программах. 

Эксперты ознакомились с 
работой сайта университе-
та и теми управленческими 
возможностями, которые он 
предоставляет, например, в 
системе «АСУ деканат». 

На кафедре менеджмен-
та и предпринимательской 
деятельности (зав.кафедрой 
Г.В.Семенов) экспертам рас-
сказали о применении уни-
кальной системы оценки зна-
ний студентов по Дублинскому 
дескриптору, согласно кото-
рому учитывается сразу 6 по-
лученных компетенций. 

Декан факультета дизай-
на и программной инженерии 
Э.Р.Хайруллина рассказала 
о системе обратной связи со 
студентами через работу в со-
циальных сетях, что позволя-
ет, в частности, сделать более 
эффективной антикоррупцион-
ную работу. 

Заведующая кафедрой ди-
зайна В.В.Хамматова предста-
вила единственный в России 
лазерный сканер, размещен-
ный в лаборатории комплекс-
ного проектирования, способ-
ный моментально создавать 
трехмерную модель человека 
и мгновенно выводить его ан-
тропометрические параметры. 
«Сканированию» были подвер-
гнуты эксперт Юрий Павлович 
Зубков и начальник ЦУЭМК 
Анатолий Петрович Светлаков. 
Побывали эксперты и на заня-
тиях по рисунку, которые про-
водил член Союза дизайнеров 
России доцент Б.И.Измайлов.

В ходе аудита состоялась 
встреча с проректором по ин-
теграции образования, науки и 
производства И.А.Абдуллиным. 
А завершилась инспекционная 
процедура встречей с ректо-
ром, после чего итоги инспек-
ционного контроля были до-

ложены на заседании Админи-
стративного совета вуза.

Оценка деятельности 
вуза

Эксперты высоко оценили 
работу указанных подразде-
лений, их коллективов, руко-
водителей и уполномоченных 
по качеству. «Система каче-
ства вашего уважаемого уни-
верситета работоспособна, 
она живая, находится в по-
стоянном развитии, – отметил 
А.Г.Зенуков во время встре-
чи с ректором университета 
Г.С.Дьяконовым. – В ней во-
площаются ваши последние 
достижения, и мы надеемся 
на ее дальнейшее совершен-
ствование».

Эксперты отметили изме-
нения в структуре вуза после 
прошедшего в 2010 году ре-
сертификационного аудита, 
в частности, появление фи-
лиалов в ближнем зарубежье. 
Были высоко отмечены поло-
жительная динамика в сфе-
ре качества подготовки спе-
циалистов, появление новых 
форм воспитательной работы 
со студентами. Другим поло-
жительным моментом являют-
ся постоянные интегративные 
процессы по развитию систе-
мы управления вузом, включая 
социальные вопросы, технику 
безопасности и др.

Однако эксперты высказали 
и ряд замечаний. Так в рам-
ках проверенных отчетов о 
самообследовании ООП от-
мечены случаи использования 
в образовательном процессе 
учебной литературы старых 
изданий, недостаточное ко-
личество учебных изданий со-
трудников, имеющих грифы 
Минобрнауки РФ, недостаточ-
ное число научных работ сту-
дентов, нехватка сведений о 
трудоустройстве выпускников 
по специальности, ошибки в 
сведениях о сотрудниках, ра-
ботающих на кафедрах, а так-
же некоторые погрешности в 
оформлении таблиц. В управ-
лении документацией и данны-
ми выявлены некоторые заме-
чания: отсутствие дат при под-
писях, исправления и вклейки 
в оригиналах учебных планов, 
дополнительные пометки в 
оригиналах учебных планов, 
рабочих программ – в копиях 
или в электронной форме, от-
сутствие документов на месте, 
изменение состава разделов в 
должностных инструкциях, не-
заполненные поля реквизитов 
документов. Отмечены также 
случаи нарушения обратной 
связи в работе преподавате-
лей (в частности, в докумен-
тации кафедр есть их обра-
щения, но нет документов по 
результатам работы по этим 
обращениям). 

«Системный подход в вузе 
очевиден, – отметил в сво-
ем выступлении на заседа-
нии административного со-
вета Ю.П.Зубков. – Ректор и 
проректоры полностью воз-
главляют работу в сфере ме-
неджмента качества, виден 
интерес руководства к этому 
направлению деятельности. А 
все наши замечания – легко 
устранимы».

По окончанию инспекцион-
ного контроля вузу был пере-
дан  переоформленный в свя-
зи с изменением названия 
вуза сертификат соответствия 
Системы менеджмента каче-
ства ФГБОУ «КНИТУ» требо-
ваниям ГОСТ ИСО 9001-2008 
(ИСО 9001:2008).

Инспекция системы 
менеджмента качества
ПРОцЕДУРА ИНСПЕКцИОННОгО КОНТРОЛЯ ДЕЙСТВУющЕЙ В КНИТУ СИСТЕМЫ МЕНЕДжМЕНТА КАЧЕСТВА 
ПРОШЛА В ВУЗЕ  С 8 ПО 9 ФЕВРАЛЯ. 

В центре французского языка 
и культуры «Альянс Франсез – Ка-
зань» при Посольстве Франции в 
России 20 февраля прошел «Дик-
тант Консула – 2012». Участники 
боролись за право поехать на 
федеральный этап конкурса в 
Москву, главный приз за победу 
в котором – поездка во Францию. 
Выпускница ФДО Адель Батта
лова, обучавшаяся по программе 
профессиональной переподготов-
ки «Профессиональный перевод 
– французский язык», заняла 2 
место, а студентка ФДО Евгения 
Иванько, обучающаяся по про-
грамме профессиональной пере-
подготовки «Профессиональный 
перевод – французский язык», за-
няла 3 место в категории – студен-
ты неязыковых специальностей. 

Успехи 
студентов ФДО

21 февраля в Ижевске прошло 
совещание председателей Сове-
та ректоров вузов ПФО, в котором 
приняли участие полпред Прези-
дента РФ в ПФО Михаил Бабич, 
министр образования и науки РФ 
Андрей Фурсенко, Президент Уд-
муртии Александр Волков. Ректор 
КНИТУ Г.С.Дьяконов также при-
сутствовал на этом совещании. В 
числе основных тем обсуждались 
инициативы Председателя Пра-
вительства РФ Владимира Путина 
по повышению студенческих сти-
пендий и заработной платы пре-
подавателей высших и средних 
профессиональных учебных за-
ведений, по созданию непрерыв-
ной системы профессиональной 
подготовки и переподготовки. Ру-
ководители многих вузов подня-
ли вопрос о дефиците мест в сту-
денческих общежитиях, о пробле-
мах с жильем для профессорско-
преподавательского состава, не-
обходимости корректировки 
нор мативно-правовой базы техно-
парков, созданных на базе высших 
учебных заведений.  

***
10 февраля состоялось подведе-

ние итогов конкурса «Лучший мо-
лодой ученый Республики Татар-
стан 2011» по результатам 2011 
года.

Победителей выявили по трем 
номинациям. Лучшим молодым 
ученым в области инженерно-
технических наук стал представи-
тель КНИТУ Руслан Хасаншин. В 
этом году на конкурс было подано 
около 250 заявок, а в финал вышли 
30 молодых ученых ведущих вузов 
и научно-исследовательских цен-
тров республики. 

***
Казанский межвузовский инже-

нерный  центр «Новые технологии» 
ФГБОУ ВПО «КНИТУ» был удостоен 
медали и диплома 14 Националь-
ного форума информационной без-
опасности «ИНФОФОРУМ-2012» 
в номинации «Образовательный 
центр года». Форум проходил 7 
февраля в доме правительства Мо-
сквы (смотри инф. на с.10)

 ***
6 899 РУБЛЕЙ 
удалось собрать в ходе благо-

творительной акции, приуроченной 
к 15 февраля – Всемирному дню 
борьбы с детской онкологией.

Инициаторами данного меро-
приятия стали студенты-волонтёры 
кафедры СРПП ФСГТ во главе с 
доц.Юлией Кузьминой.

Все средства, собранные в ходе 
акции, были переданы в благо-
творительный фонд имени Анжелы 
Вавиловой, оказывающий помощь 
детям, больным лейкемией. 

Хорошие новости
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Н
а пленарном заседании 
в зале Учёного совета с 
приветственным словом 
к присутствующимся об-

ратился проректор по научной 
работе И.Ш.Абдуллин. С докла-
дом «Проблемы инженерного 
образования и подготовка инже-
нерных кадров в области хими-
ческих технологий» выступил ди-
ректор ЦППКП КНИТУ профессор 
В.В.Кондратьев. Директор ИУИ 
профессор Р.И.Зинурова расска-
зала об образовательных стра-
тегиях национальных исследова-
тельских университетов, а декан 
ФУЭП профессор А.Р.Тузиков 
выступил с докладом «Социаль-
ные риски инновационного раз-
вития». 

Директор ЦППКП профес-
сор В.В.Кондратьев рассказал 
о проблемах инженерного обра-
зования и подготовки кадров в 
области химической технологии. 
Основные проблемы он разде-
лил на системные (недостаточ-
ный уровень финансирования, 
советско-индустриальная по 
форме и безудержно рыночная 
по содержанию система ВПО, 
снижение статуса преподавате-
ля и студента, уровней подго-
товки абитуриентов, инженеров) 
и другие проблемы – например, 
низкий уровень оснащенности  
учебно-производственной базы, 
недостаточность производствен-
ной практики, снижение способ-
ности будущих инженеров к изо-
бретательству, проблемы кадро-
вого обеспечения и др.

Обозначив проблемы, профес-
сор привёл возможные пути их 

решения. В частности, для обе-
спечения диалога с работода-
телями необходима реализация 
механизмов согласования про-
фессиональных и образова-
тельных стандартов. Для повы-
шения интереса школьников к 
естественнонаучным предметам 
рекомендовано улучшение ин-
формационного и технического 
обеспечения их преподавания. 
Предложенная концепция подго-
товки инновационных инженер-
ных кадров включает три блока: 
структурного углубления содер-
жания, организационного и  ка-
дрового обеспечения. В докладе 
была также проанализирована 
«Стратегия-2020» социального и 
экономического развития России 
на ближайшие 8 лет. 

Директор ИУИ, профессор 
Р.И.Зинурова проанализирова-
ла образовательные стратегии 
национальных исследовательских 
университетов. На примере рос-
сийских НИУ она сравнила стра-
тегии и приоритеты, некоторые 
предварительные итоги реализа-
ции задуманных целей и задач, а 
также выделенные разным НИУ 

ресурсы. В докладе было про-
ведено аналитическое сравнение 
с исследовательскими универси-
тетами США, которые получают 
95% средств федерального бюд-
жета на научные и образователь-
ные цели и готовят, в основном, 
магистров. 

Сегодня среди 29 россий-
ских НИУ 9 являются класси-
ческими университетами, 1 – 
медицинский, 1 – экономичес-
кий, 1 – академический НОЦ 
РАН и 17 – университеты тех-
нического профиля, среди 
которых лишь наш КНИТУ – 
хи мико-технологический. В до-
кладе был приведен интересный 
опыт разных НИУ. Например, в 
Самарском государственном 
аэрокосмическом университете 
им.акад.С.П.Королёва разрабо-
таны многоуровневые модульные 
программы на основе сквозно-
го использования IT, внедрены 
электронные и сетевые формы 
обучения, компьютерное моде-
лирование и информационная 
поддержка изделий («виртуаль-
ный двигатель», «виртуальный 
самолет»), используются супер-

компьютерные и грид – системы 
в обучении. 

В Пермском техническом 
университете в разработке ву-
зовских образовательных стан-
дартов и программ приняли 
участие более 380 научно-пе да-
гогических работников. В С.-Пе-
тербургском гор ном институте 
раз вивается целевая подготовка 
по новым программам, созда-
ются учебно-научные полигоны, 
например, компьютерные гео-
логоразведочные технологии.

В НИУ ВШЭ разработаны 
собственные образовательные  
стандарты и оригинальные учеб-
ные планы, а также аспирантура 
полного дня. В Томском поли-
техническом проводится меж-
дународная аккредитация об-
разовательных прог рамм и сер-
тификация квалификаций про-
фессиональных инженеров, 14 
% их программ уже согласованы 
с международными. Всего сре-
ди разработанных НИУ России в 
2010 г. трех тысяч программ 3% 
заявлены как уникальные, а 15% 
являются доработанными. 

Докладчик высказала пред-

ложения для нашего вуза, свя-
занные с разработкой сквозно-
го (многоуровневого) стандарта 
по оригинальному направлению 
«Chemical Engineering», созда-
нием мультимедийного контен-
та образовательных программ, 
выбором принципиально новых 
направлений подготовки, а не 
только их модернизацией, уве-
личением практики моделиро-
вания инженерных решений, 
внедрением современных тех-
нологий организации учебно-
го процесса, расширением кру-
га инициаторов развития обра-
зования, а не только исполни-
телей.  

Говоря о социальных ри-
сках инновационного разви-
тия, декан ФУЭП профессор 
А.Р.Тузиков рассуждал о сути 
этого явления, признавая значи-
мость «мягких инноваций», соз-
дающих благоприятную среду 
для инновационной деятельно-
сти. Он отметил, что любые ин-
новации сопряжены с рисками – 
структурно-личностными, ин-
ституциональными и культурны-
ми. Это риски неопределенно-
сти интересов и возможностей 
субъектов, риски реформирова-
ния политической системы, си-
стемы образования, самой ин-
новационной деятельности, не-
достаточное развитие инно-
вационной культуры. Слабая 
управляемость рисками сопря-
жена с нарастанием «имитаци-
онных протезов», которые могут 
стать неотъемлемой чертой от-
ечественной практики внедре-
ния инноваций.   

6 Научные горизонты

Дипломом почтения Академии наук РТ награждён универ-
ситет за активное участие в Республиканском конкурсе «Лучшее 
изобретение 2010 года».

Диплом доктора наук вручен заведующему кафедрой инже-
нерной экологии И.Г.Шайхиеву.

БлагоДарственным письмом Президиума Между-
народной педагогической академии награжден главный врач 
санатория-профилактория КНИТУ А.С.Миргазизов за реальный 
вклад в здравоохранение студенческой молодежи, активную тру-
довую деятельность врача в университете и в связи с 50-летним 
юбилеем.

нагруДным знаком «Почетный работник высшего про-
фессионального образования Российской Федерации»  за много-
летнюю плодотворную работу по развитию и совершенствова-
нию учебного процесса, значительный вклад в дело подготовки 
высококвалифицированных специалистов награждены директор 
Бугульминского филиала КНИТУ Т.В.Бурдикова, доцент кафе-
дры правоведения С.И. Галиева.

почетной грамотой Министерства образования и науки 
РФ награждены начальник Центра учебно-аналитической и го-
сударственной статотчетности Е.С.Воробьев, зав. сектором пе-
риодических и информационных изданий УНИЦ С.А.Казанцева, 
зав.лабораторий кафедры инженерной компьютерной графики и 
автоматизированного проектирования З.М.Хайбуллина.

БлагоДарностью Департамента правового обеспечения 
деятельности Министерства образования и науки РФ отмечена 
заместитель директора ИДПО С.В.Барабанова за многолет-
нюю и плодотворную работу в сфере образования, в связи с 
50-летиенм со дня рождения.

БлагоДарностью Комитета Госдумы РФ по экономиче-
ской политике и предпринимательству отмечена заведующий 
кафедрой экономики В.В.Авилова за участие в работе эксперт-
ного совета по законодательству о государственно-частном 
партнерстве.

почетной грамотой Государственного собрания 
Республики Марий Эл за большой личный вклад в научно-
исследовательскую работу и творческое развитие движения 
«Вавиловские чтения» награждены заведующий кафедрой фило-
софии и истории науки В.И.Курашов, заведующий кафедрой 
социальной и политической конфликтологии А.Л.Салагаев.

Дипломом 1 степени II международной конференции с 
элементами научной школы для молодежи «Инновационные 
разработки в области техники и физики низких температур» на-
граждена аспирант кафедры ХТТ А.Ф.Саманаева (руководитель 
- профессор Г.Н.Чекушкин).

БлагоДарственным письмом и меДалью  орг-
комитета Всероссийского конкурса научно-исследовательских 
работ студентов в области нанотехнологий и наноматериалов 
2011 г. за активное участие студентов в конкурсе награждены 
проректор по научной работе И.Ш.Абдуллин, декан факультета 
наноматериалов и нанотехнологий. В.А.Сысоев, профессор 
кафедры менеджмента и предпринимательской деятельности 
Е.А.Сергеева, профессор кафедры ПНВМ  Г.Н.Кулевцов, доцент 
кафедры ТОМЛП Р.Г.Ибрагимов.

БлагоДарственным письмом Управления ГИБДД 
МВД по РТ за активное участие в социальной акции, посвящен-
ной Дню памяти жертв дорожно-транспортных происшествий, 
награждены ректор Г.С.Дьяконов, помощник проректора по 
УИР ЗИО И.А.Бочкова.

БлагоДарностью филиала Федерального государствен-
ного учреждения «Редакция «Российская газета» г.Казани» за 
плодотворное успешное сотрудничество с редакцией в 2011 году 
награждены начальник управления информации и мониторинга 
Ф.А.Абдулкашапова, начальник отдела по связи с общественно-
стью В.Г.Бандорин.

БлагоДарственным письмом Набережночелнин-
ской специальной (коррекционной) общеобразовательной 
школы № 75 Ш-1У вида для детей с нарушением зрения за бес-
корыстное участие в жизни незрячих детей награждены ректор 
Г.С.Дьяконов декан факультета ТЛП М.Р.Зиганшина.

Администрация Вахитовского и Приволжского районов 
Исполкома г.Казани выражает глуБокую признатель-
ность ректору университета г.с.Дьяконову за 
активное участие в жизни районов, оказанное содействие в 
транспортном обеспечении при проведении общегородских суб-
ботников, выборов депутатов Госдумы Федерального Собрания 
РФ 6 созыва.

Благодарностью Муниципального учреждения «Управление 
образования» исполкома Арского муниципального района 
РТ за организацию содержательной экскурсии по музею вуза 
отмечены ректор Г.С.Дьяконов, доцент кафедры ТОМЛП  
А.Г.Саттаров, директор музея А.В.Кириченко.

Награды изобретателям 
Дипломом Республиканского совета общества изобретате-

лей и рационализаторов РТ за активное участие в изобретатель-
ской деятельности  награждены заведующий кафедрой ОПП 
А.Н.Николаев, заведующий кафедрой ПБТ М.А.Сысоева.

Дипломом 1-ой степени и премией награжден авторский 
коллектив кафедры АХСМК в составе А.Ф.Дресвянникова, 
Е.В.Петровой, М.А.Цыгановой - за изобретение «Электрохими-
ческий способ получения оксида алюминия».

Дипломом 2-ой степени и премией награжден автор-
ский коллектив кафедры ПБТ в составе М.А.Сысоевой, 
В.С.Гамаюровой, Е.В.Сысоевой (аспирант), А.В.Сысоевой 
(магистрант) - за изобретение «Способ получения водных экс-
трактов чаги».

Дипломом 3-ей степени и премией награжден автор-
ский коллектив кафедры инженерной экологии в составе 
С.В.Фридланда, Т.П.Павловой,  М.Е.Пантюковой за изобрете-
ние «N,N – дифенилгуанидиновая соль бис(оксиметил) фосфи-
новой кислоты в качестве биостимулятора активного ила для 
очистки сточных вод и способ ее получения».

Дипломом 3-ей степени и премией в размере 5-ти тысяч 
рублей награжден авторский коллектив кафедры АХСМК в 
составе А.Ф.Дресвянникова, И.Д.Сорокиной - за изобретение 
«Способ получения коагулянта для очистки воды».

Дипломом 3-ей степени и премией награжден автор-
ский коллектив кафедры ХТГС в составе И.А.Абдуллина, 
К.В.Микрюкова, О.Ю.Харитоновой - за изобретение «Способ 
разрушения твердых тел»».

Также за активное участие в изобретательской деятельности 
университета среди авторов Дипломом и премией на-
гражден доцент кафедры ОПП Ю.Ф.Коротков.

Дипломом и премией за активное участие в конкур-
се  и изобретательской деятельности университета среди 
аспирантов и молодых ученых награжден доцент кафедры 
ПБТ О.Ю.Кузнецова, а также ассистент кафедры ПБТ 
Г.А.Иванова.

Дипломом почтения награжден авторский коллектив 
кафедры ПНВМ: И.Ш.Абдуллин, М.М.Миронов, Е.Н.Панкова, 
М.М.Гребенщикова, И.И.Васильев,  В.А.Усенко, Л.Н.Ицкович - 
за полезную модель «Хирургический оттесняющий инструмент 
(зеркало)».

Дипломом почтения награжден авторский коллектив 
кафедры ПДМ: Н.Ф.Тимербаев, Д.Ф.Зиатдинова, Р.Р.Сафин, 
А.Р.Садртдинов, Р.Г.Сафин, И.А.Кузьмин, Е.Ю.Разумов, 
Р.Р.Миндубаев - за изобретение «Установка для термической 
переработки твердых отходов»

Дипломом почтения награжден авторский коллектив 
кафедры ТПП за изобретение «Способ производства мучного 
кондитерского изделия». 

Дипломами почтения награждены сотрудники 
кафедры ПБТ -  авторы 9-ти изобретений, связанных со спосо-
бами получения экстрактов и хромогенного комплекса чаги: 
М.А.Сысоева, В.С.Гамаюрова, О.Ю.Кузнецова, Г.А.Иванова, 
А.И.Носов, Г.К.Будников,  Г.К.Зиятдинова, В.В.Зобов, 
О.А.Миннеханова, Г.А.Кутырев. 

Поздравляем!

Научная сессия КНИТУ
6 ФЕВРАЛЯ В ВУЗЕ ПРОШЛИ ЗАСЕДАНИЯ НАУЧНОЙ СЕССИИ ПО ИТОгАМ РАбОТЫ КОЛЛЕКТИВА В 2011 гОДУ. 
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В 
Университете Лихай состоялось 
множество встреч: с директором 
Института предпринимательства 
и инноваций Тоддом Уоткинсом, 

директором офиса исследований Томом 
Майшайдом, заместителем директо-
ра Офиса трансфера технологий Ятином 
Карпе, руководителем технопарка Бена 
Франклина Уэйне Барpом, директором 
Института Иакокка Диком Брэндтом и др.  
Визит в университет был организован при 
поддержке вице-президента по междуна-
родной деятельности профессора Мохам-
меда Эль-Аассера и руководителя между-
народного отдела Дебры Найби. 

В результате встреч было определено 
содержание заявки на совместный проект  
коммерциализации научных исследований 
в области полимерной химии фонда US 
RF. Кроме того, профессор О.В.Стоянов 
провел встречи с учеными в области по-
лимерной химии, на которых было приня-
то решение провести совместную научную 
школу в Казани с 9 по 14 июля. Была со-
гласована ее программа, состав участни-
ков, тематика лекций и семинаров. 

Посещение Американских Советов по 
международному образованию в Вашинг-
тоне стало возможным благодаря личному 

приглашению Президента данной орга-
низации Дэна Дэвидсона. В Американ-
ских Советах состоялись встречи с Вице-
президентом Лизой Чоут и руководите-
лями структурных подразделений, в ходе 
которых была представлена презентация 
КНИТУ. Во время встречи с руководите-
лем программ Анной Доморад и сотруд-
ником отдела программ Машей Крускал 
обсуждались вопросы коммерциализа-
ции научных исследований в университе-
тах России и США, а также перспективы 
участия российских ученых в совместных 
программах при поддержке Американских 
Советов. 

Во время встречи с руководителем 
прог рамм в области высшего образова-
ния Терренсом Грэхамом и директором 
по развитию программ и бизнеса Май-
клом Куртисом обсуждались вопросы ор-
ганизации программ повышения квалифи-
кации и стажировок для преподавателей 
и магистрантов КНИТУ в университетах 
США. Во время встречи с менеджером 
программ Марией Четыркиной обсужда-
лись трехлетний опыт и дальнейшие пер-
спективы реализации программ обучения 
американских школьников русскому языку 
и культуре в КНИТУ.

Расширяя 
сотрудничество
С 13 ПО 18 ФЕВРАЛЯ ДЕЛЕгАцИЯ ВУЗА В СОСТАВЕ ЗАВЕДУющЕЙ КАФЕДРОЙ эКОНОМИКИ 
И УПРАВЛЕНИЯ НхТИ ПРОФЕССОРА Д.Ш.СУЛТАНОВОЙ, ДЕКАНА ФТПСПК ПРОФЕССОРА 
О.В.СТОЯНОВА И НАЧАЛЬНИКА ОМС ДОцЕНТА ю.Н.ЗИЯТДИНОВОЙ, В РАМКАх РЕАЛИЗАцИИ 
гРАНТА USRF, ИЗУЧИЛИ ОПЫТ КОММЕРцИАЛИЗАцИИ РЕЗУЛЬТАТОВ НАУЧНЫх ИССЛЕДОВАНИЙ 
В УНИВЕРСИТЕТЕ ЛИхАЙ (г.бЕТЛЕхЕМ, США), УНИВЕРСИТЕТЕ МэРИЛЕНД (ШТАТ МэРИЛЕНД, США), 
А ТАКжЕ ПОСЕТИЛИ АМЕРИКАНСКИЕ СОВЕТЫ (г. ВАШИНгТОН, США) С цЕЛЬю ОбСУжДЕНИЯ 
ПРОгРАММ СОТРУДНИЧЕСТВА.

Проректор по учеб но-воспитательной и 
методической работе КНИТУ А.М.Кочнев, 
на   чальник отдела меж  дународных связей 
Ю.Н.Зиятдинова и заведующая отде лом про-
токола С.Н.Са лик еева обсудили с экспертами 
вопросы участия КНИТУ в ежегодном меж-
культурном фестивале «День Европы», кото-
рый будет проходить в Казани 23-24 марта. 
Это – грандиозное событие, где благодаря 
кинематографу, живо писи, гастрономии, фо - 
тографии и другим сферам жизни жители 
Казани могут совершить удиви тельное пу - 
те шествие по европейским странам и по-
знакомиться с наиболее актуальными тен - 
денциями развития европейской культуры. 

23 марта в Поволжском федераль-

ном уни  верситете прой дет семинар 
п о вопросам академи ческой мобиль- 
нос   ти студентов и международного сотруд-
ничества вузов, где представители казанских 
вузов смогут поделиться опытом ра боты со 
студентами из-за рубежа и университетами 
мира.

24 марта состоится образовательная выс - 
тавка «Study in Europe», на которой бу дут 
представлены стипендиальные программы и 
гранты для обучения в университетах Европы 
для студентов, аспирантов и преподавателей. 
Представители Европейского Союза, универ-
ситетов и национальных образовательных 
структур расскажут о возможностях обучения 
в Европе.

Э
то – уже третий круглый 
стол, который прово-
дится в рамках проекта 
американо-российского 

фонда по экономическому и пра-
вовому развитию USRF «Разви-
тие инфраструктуры внедрения и 
коммерциализации результатов 
НИОКР в КНИТУ». 

Участники проекта уже встре-
чались с представителями мало-
го и среднего бизнеса и успе-
ли составить свои собственные 
бизнес-планы. В рамках третьей 
встречи представители вуза 
узнали о грантах, субсидиях и 
программах поддержки предпри-
нимательства, реализуемых в РТ, 
а также обсудили круг проблем, 
возникающих в ходе организации 
малого и среднего бизнеса.

По словам Альбины Гергерт, 
с каждым годом существующие 
программы финансирования пе-
ре сматриваются и совершен-
ствуются, а число подаваемых 
проектов растет. В прошлом году 
предприниматели успешно реа-
лизовали свои проекты в рамках 
лизинг-грантов (661 победителей 
на общую сумму 582 млн.руб.), 
грантов на развитие инноваций 
малым предприятиям, созданным 
с участием вузов (создано 70 
СМП на общую сумму 120,5 млн.
руб.), а также субсидий на раз-
витие социального производства 
(206 предпринимателей получили 

грант на общую сумму 61,8 млн.
руб.). Помимо этого, существуют 
программы гарантийного фон-
да по поддержке действующих 
предприятий (от 500 тыс.руб. до 
5 млн.руб.), а также субсидиро-
вания затрат на техприсоеди-
нение и энергосбережение – не 
более 1 млн.руб. В рамках про-
екта «Start up» предприниматели 
могут получить льготные условия 
при размещении на территории 
бизнес-инкубаторов. 

Несмотря на то, что число по-
даваемых бизнес-планов растет 
с каждым годом, около поло-
вины их отсеивается уже после 
проверки на соответствие тре-
бованиям юридического оформ-
ления. При возникновении слож-
ностей предусмотрена консуль-
тация сотрудников Агентства 
(программа «Начало дела»). 
Помимо этого, любой предпри-
ниматель может задать инте-
ресующий его вопрос во время 
онлайн-конференции (каждая 
первая среда месяца) на сайте 
tida.tatarstan.ru, а также оста-
вить его в интернет-приемной на 
сайте bis.tatarstan.ru.

Мероприятие было органи-
зовано заведующей кафедрой 
экономики и управления НХТИ  
профессором Дильбар Султано-
вой, которая является автором 
проекта и главным исполнителем 
работ по данному гранту.

Цель визита – переговоры 
о сотрудничестве в области 
коммерциализации науных 
разработок на западном 
рынке.

Об опыте интеграции в 
международное простран-
ство и механизмах разви-
тия научно-инновационной 
деятельности в КНИТУ рас-
сказал начальник участка 
плазмохимической обра-
ботки материалов профес-
сор И.Р.Сагбиев. Господин 

Годик поведал о возмож-
ностях и перспективах ком-
мерциализации технологий, 
разработанных сотрудника-
ми вуза, на международном 
рынке. «У вас есть техно-
логии, у нас есть бизнес-
связи», – отметил он и при-
звал руководителей малых 
предприятий, организован-
ных при КНИТУ, участвовать 
в создании ежемесячного 
дайджеста для потенциаль-
ных заказчиков.

Особый интерес у гостей 
вызвали разработки студен-
тов и молодых учёных КНИ-
ТУ в области химического и 
нефтяного машиностроения, 
производства упаковки, пи-
щевой промышленности, и 
биотехнологии и др.

Итогом визита стало под-
писание договора о со-
трудничестве между КНИТУ  
и компанией «PHLburg 
Technologies».

Start up!
9 ФЕВРАЛЯ В ЗАЛЕ ЗАСЕДАНИЙ 
УЧЕНОгО СОВЕТА СОСТОЯЛАСЬ ВСТРЕЧА 
АСПИРАНТОВ И СОТРУДНИКОВ КНИТУ 
С НАЧАЛЬНИКОМ ОТДЕЛА ФИНАНСОВО-
ПРАВОВЫх КОНСУЛЬТАцИЙ АгЕНТСТВА 
ИНВЕСТИцИОННОгО РАЗВИТИЯ РТ 
АЛЬбИНОЙ гЕРгЕРТ.

Европа становится ближе
6 ФЕВРАЛЯ В КНИТУ СОСТОЯЛАСЬ ВСТРЕЧА С ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ ОбРАЗОВАТЕЛЬНЫх ПРОгРАММ 
(TempUS, eRaSmUS, eRaSmUS mUndUS, eRaSmUS mUndUS paRTneRShip И ДР.) ЕВРОПЕЙСКОгО 
СОюЗА В РОССИИ НИКОЛАЕМ СКАРАМУццО, НИКОЛЯ МАУбЕКОМ И ЛИНОЙ ШУРКЕВИЧ.

Наши технологии плюс 
американские связи
10 ФЕВРАЛЯ ВУЗ ПОСЕТИЛА ДЕЛЕгАцИЯ АМЕРИКАНСКОЙ КОМПАНИИ «phLbURg TeChnoLogieS» В 
СОСТАВЕ ПРЕЗИДЕНТА НЕЙЛА гОДИКА И ЗАМЕСТИТЕЛЯ ДИРЕКТОРА ФИЛИАЛА КОМПАНИИ В САНКТ-
ПЕТЕРбУРгЕ ЕЛЕНЫ ОЛИСОВОЙ. 
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Я 
родился в 1960 году в 
Верхнеуслонском рай-
оне РТ. После оконча-
ния школы  поступил в 

энергетический техникум, а че-
рез пять лет, в 1980 году, был 
призван в ряды вооружённых 
сил. Служил я в Самаре, обу-
чался на механика-водителя 
БМП. Через некоторое время 
был переведён в Германию, в 
ГСВГ (группа советских войск 
в Германии). Там у нас каждый 
день проводились учения, так 
что страну посмотреть особо 
не удалось. Но служить было 
интересно, а среди самых за-
помнившихся эпизодов того 
периода могу назвать форси-
рование реки Эльбы. По окон-
чании службы я остался стар-
шим техником роты в звании 
прапорщика. В 87-ом году по 
окончании срока контракта был 
переведён в Таманскую диви-
зию (Московский округ), где 
также служил техником роты. 
С 88 года служил в Казанском 
танковом училище инструкто-
ром по вождению боевых ма-
шин, затем меня назначили ко-
мандиром взвода. 

В 1994 году началась первая 
чеченская война. Годом поз-
же меня в должности техника 
роты откомандировали в 506 
мотострелковый полк, базиро-
вавшийся в Чеченской респу-
блике. Первые на моей памяти 
боевые действия произошли в 
районе Введенского ущелья. 
Затем, когда боевики были от-
теснены, наш полк закрепился 
в районе села Ведено (извест-
ного, кстати, как оплот чечен-
ского и кавказского сепаратиз-
ма во все времена). Обосно-
вавшись там, мы закапывались 
в блиндажи, сооружали нары. 
Поначалу не было ни палаток, 
ни белья – всё это начали при-
возить позже, ближе к началу 
зимы. 

А 12 декабря наш полк нео-
жиданно начали обстреливать. 
Выстрелы шли по всей терри-
тории, а отследить, где обо-
сновался противник, в горах 
было практически невозможно. 
В итоге только в первый день 
трёх человек из нашего полка 
ранило. Мне осколок прошил 
одежду – можно сказать, по-
везло. Кстати, помимо везе-
ния, на войне многое зависит 
от военной подготовки: если 
ты не совсем «зелёный», то 
не совершаешь ошибок, свой-
ственных новичкам, и всегда 
приблизительно знаешь, что 
делать и где находиться в тот 
или иной момент времени. Со-
ответственно, увеличиваются 
и твои шансы на выживание. У 
меня по прибытию в Чечню уже 
был профессиональный воен-
ный опыт, который и помог мне 
сориентироваться в непростых 
условиях войны. 

К весне количество группи-
ровок боевиков увеличилось. В 
это же время наш полк с тех-
никой двинулся в сторону села 
Первомайское, которое мы 
должны были защищать. Когда 
стали подступать к пункту на-
значения, противник начал ата-
ковать. Перед боем чеченцы, 

судя по всему, употребляли 
что-то веселящее, потому что 
неслись в атаку очертя голову, 
стремясь вступить в ближний 
бой. Доходило и до рукопаш-
ной. Мне, как технику, осложня-
ли обстановку расставленные 
на подступах к селу мины, на 
которых подорвалось несколь-
ко наших БМП. Порой технику 
приходилось чинить прямо под 
обстрелом, увозя с поля боя 
повреждённые детали. 

Когда боевые действия стих-
ли, мы вернулись на блокпост. 
Там мы, как могли, обустраи-
вали свой быт: укрывались от 
обстрелов в блиндажах и око-
пах, варили пищу, пекли хлеб. 
Ночью часто срабатывали сиг-
нальные ракеты, и мы тут же 
выбегали по тревоге, не зная, 
что послужило её причиной – 
случайный зверь или  человек. 
Кроме того, порой бывали пе-
ребои с провизией, но мы не 
голодали, готовили пищу из 
того, что имелось в наличии. А 
вот боеприпасов хватало всег-
да. Вообще, трудности, ко-
нечно, были, но мы понимали, 
где находились и на что шли. 
Особо страха или паники ни у 
кого не было. На войне как на 
войне.  

Спустя некоторое время 
жители села, видимо, оконча-
тельно устав от войны, начали 
собирать советы, на которых 
предлагали нашим войскам 
уйти, утверждали, что сами 
утихомирят своих собратьев. 
Увы, сделать это, как мы знаем, 
удалось совместными силами 
лишь через несколько лет. Но 
и сегодня небольшие группы 
боевиков по-прежнему скры-
ваются в окрестностях Чечни и 
за пределами региона. 

А в 1996 году войска начали 
постепенно сокращать и выво-
дить с территории Чеченской 
республики. 28 апреля 1996 
года я был откомандирован 
домой, в Казань. Путь до дома 
был неблизкий, добирался 
сначала до Грозного, затем на 
самолёте прибыл в Иваново, 
оттуда на попутках доехал до 
Казани. Затем какое-то время 
служил в танковом батальоне 
Танкового училища. В нашем 
университете я с 1988 года. 
Уйдя в отставку, свой военный 
коллектив не бросил, работаю 
техником на факультете воен-
ного обучения. 

Максим Шубин

Александр Шахов: 
«С боевиками 
дрались 
врукопашную»
СОТРУДНИК ФАКУЛЬТЕТА ВОЕННОгО ОбУЧЕНИЯ, СТАРШИЙ ПРАПОРщИК 
АЛЕКСАНДР ШАхОВ – О СВОЕЙ жИЗНИ, СЛУжбЕ, УЧАСТИИ В ЧЕЧЕНСКОЙ 
ВОЙНЕ - ОДНОЙ ИЗ САМЫх ТРАгИЧНЫх СТРАНИц НОВОЙ РОССИЙСКОЙ 
ИСТОРИИ. 

16 июня 1941 года, за неделю до 
начала войны, я окончил 9 клас-
сов. 22-го началась война. На че-
тыре часа дня был назначен ми-
тинг, на который собрались все 
жители села. Пришел и мой класс 
в полном составе. После митинга 
мы ходили по улицам села и пели 
патриотические песни, кричали: 
«Шапками закидаем немца!».

- Да что вы можете? - смеялись 
над нами девчонки. 

- Вот завтра пойдем в военко-
мат! – отвечали мы.

На следующий день все мы, 10 
ребят, пошли в военкомат и про-
сили отправить нас защищать 
родину. Но там нам отказали и 
предложили пойти учиться в во-
енные училища – в Саратовское 
танковое или Пензенское проти-
вотанковой артиллерии. Мы все 
выбрали танковое. Четверо из 
наших по состоянию здоровья по-
ступить не смогли. Так нас оста-
лось шестеро. 

В училище мы изучали все мар-
ки танков. В нашей стране было 
много танков, но все они находи-
лись в очень плохом состоянии. 
Тут на фронт поступил знаме-
нитый танк Т-34, и мы срочно 
начали переучиваться на него. 

В августе 1942 года я окончил 
училище и попал на Калинин-
ский фронт. Сначала воевал в 
38-м отдельном танковом полку, 
был командиром танка Т-34. 26 
декабря поступил приказ о сроч-
ном перебрасывании под Великие 
Луки, где брали немцев штур-
мом. А сил было маловато. Там, 

в бою на реке Ловать, я попал под 
обстрел самолетов. Впервые я 
ощутил удары по броне и понял: в 
бою очень важно видеть врага. 31 
декабря в стране уже объявили о 
взятии города, а взяли его только 
17 января! 

***
25 июля 1943 года наша брига-

да заняла исходные позиции на 
левой стороне лощины, располо-
женной в северной части Кур-
ской дуги. На противоположной 
стороне стояла деревушка, уже 
6 раз переходившая то к нам, то 
к немцам. Командование броси-
ло в атаку на деревушку первую 
роту танков, но она вся застря-
ла в трясине лощины. Бросили 
вторую роту, но лощину прошли 
только два танка – мой и Хейфе-
ца. 

Стреляя из пулеметов, мы во-
рвались в деревушку. Внезапно 
справа из-за кустов вынырнули 
два немецких танка Т-3, кото-
рые тут же были уничтожены 
беглым огнем. Немцев мы загна-
ли за полотно железной дороги. 
Мне показалось странным, что в 
деревне не видно наших солдат. 
Я развернул свою машину, при-
гляделся и увидел, что каждый 
подвал дома немцы превратили 
в бетонированный ДЗОТ. Развер-
нув пушку, я двинулся вдоль до-
мов, расстреливая огневые точ-
ки. Покончив с последней из них, 
я выглянул из люка танка и по-
махал шлемом: путь свободен. 

На следующий день я был тя-

жело ранен. Уже в госпитале 
встретил помпотеха полка, ко-
торый, как оказалось, наблюдал 
за нашей атакой. Когда я раз-
бил третью огневую точку, он 
вскрикнул: «Кто это?».  

- Богданов, - ответили ему. 
- Орден Богданову! Запишите! 
Орден мне вручили в 1944 г. в 

Московском Кремле.

***
После выздоровления я был при-

знан военным инвалидом и через 
резерв танковых войск отправлен 
в Казанское танковое училище на 
должность заведующего специ-
альным классом огневого цикла. 

Победу я встретил в Казани. Из 
всех мальчишек-одноклассников 
семеро погибли, а четверо из семи 
сгорели в танках под Сталингра-
дом.

Алексей Петрович Богданов, 
профессор кафедры технологии и 

переработки пластмасс

Шапками закидаем немца!
Проект «Дети войны»

С приветственным словом к участникам митинга 
обратился ректор Герман Дьяконов. «Позади у нас –   
много славных побед, и сегодня Россия – великая 
держава с огромными ресурсами, представляющими 
большой интерес для многих стран. Важно сохранить 
целостность нашего государства, не дать раздробить 
страну». Следом слово взял депутат Госдумы Ильдар 
Гильмутдинов: «Ваш вуз – один из лучших в респу-
блике, у вас здесь очень бурная и насыщенная жизнь. 
Молодёжь, не будьте равнодушными - без вашей 
веры у нас нет будущего, будьте убежденными и про-
двинутыми». 

«Нам не всё равно, - обратилась в ответ студентка 
Татьяна Гулякова, - мы осознаем  свою ответствен-
ность и даем слово, что не подведем вас». 

Затем к присутствующим обратился директор ИВО 
полковник Нариман Суляев: «Каждый из вас должен 
быть готов защитить свое Отечество». Он также призвал 
студентов быть верными своему государству, поблаго-
дарил студентов-курсантов, которые достойно учатся 
на факультете военного обучения и, став лейтенантами, 
смогут защитить в случае необходимости свою родину. 
Полковник также вспомнил о тех, кто ковал в годы вой-
ны победу в тылу, производил снаряжение для фронта.

В ознаменование славных традиций вуза, под ко-
манду «смирно» была торжественно внесена гирлян-
да для  возложения к мемориалу памяти сотрудников 
вуза, павших в годы Великой отечественной войны. 
Цветы возложили также ветераны и представители 
администрации вуза. 

На торжественном собрании в Круг лом зале присут-

ствовали ветераны вуза, студенты и курсанты 
ИВО, руководство и сотрудники. К присут-
ствующим обратился ректор Герман Дьяконов: 
«Мы по праву можем гордиться тем, что суме-
ли,  в отличие от многих других инженерных 
вузов страны, сохранить и развить Институт 
военного обучения. Будете ли вы служить в ар-
мии или на гражданской службе – везде нужны 
квалифицированные кадры». 

Директор Института военного обучения, 
полковник Нариман Суляев отметил, что День 
защитника Отечества – один из самых на-
родных, почитаемых праздников России, и 
поздравил с ним ветеранов Великой Отече-
ственной войны и локальных войн, тех, кто 
стоял на страже нашей страны во времена 
холодной войны, побывал в «горячих точках» 
России. 

Председатель Совета ветеранов Алексей 
Панкратов от имени Комитета ветеранов вру-

чил памятные медали директору ИВО полковнику На-
риману Суляеву, начальнику факультета военного обу-
чения полковнику Хамиту Тухбиеву и поздравил их с 
включением в состав Комитета ветеранов войны и во-
енной службы РТ. 

Следом выступил начальник кафедры подготовки 
специалистов ракетно-артиллерийского вооружения, 
обеспечения ракетным топливом, ГСМ  подполковник 
Андрей Югов: «Так сложилось, что во все времена на-
шей стране приходилось обороняться от захватчиков, 
защищать ее свободу и независимость. И нам всегда 
удавалось достойно дать отпор врагам. Причина тому – 
мощь нашей страны, единство, сплоченность, до-
блесть и мужество защитников нашего Отечества, их 
беспредельная преданность отеческому долгу и во-
инской присяге».

От имени всех учащихся ИВО студент взвода 
31851 Владимир Савин поблагодарил профессорско-
преподавательский состав за вклад в воспитание за-
щитников Отечества: «Самое ценное, что у нас есть – 
мир, стабильность и спокойствие. Как бы ни называл-
ся этот праздник, он всегда являлся символом муже-
ства и самоотверженности, чести и достоинства. Этот 
день – день сильных духом и отважных мужчин, ко-
торым есть, кого и что защищать - семью, свой дом, 
свою Отчизну, свое будущее».

В этот день гостей также поздравили творческими 
номерами Диана Ханеева, Антонина Яковлева, Никита 
Волков, Азат Абитов и студия бального танца «Нюанс-
механик».

Праздник сильных духом 
22 ФЕВРАЛЯ В гЛАВНОМ КОРПУСЕ ВУЗА СОСТОЯЛИСЬ ПАТРИОТИЧЕСКИЙ МИТИНг И ТОРжЕСТВЕННОЕ СОбРАНИЕ, 
ПОСВЯщЕННЫЕ ДНю ЗАщИТНИКА ОТЕЧЕСТВА. УЧАСТИЕ В НЕМ ПРИНЯЛИ ВЕТЕРАНЫ ВУЗА, ОФИцЕРЫ 
ИНСТИТУТА ВОЕННОгО ОбУЧЕНИЯ, АДМИНИСТРАцИЯ И ПРЕПОДАВАТЕЛИ, А ТАКжЕ бОЛЕЕ ТРЕхСОТ СТУДЕНТОВ 
УНИВЕРСИТЕТА. 

Мужество и доблесть
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В 
нём приняли участие 15 
кадетских школ и классов 
оборонно-спортивного 
профиля  Чистополя, 

Те  тюш, Актанышского, Аксуба-
евского, Кукморского, Зелено-
дольского, Бугульминского,  Вы-
сокогорского и других городов и 
районов республики. 

Перед началом соревнований 
ребят приободрили «старшие по 
званию» - директор ИВО Нари-
ман Суляев и проректор по не-
прерывному образованию Лю-
бовь Овсиенко. «На сегодняшних 
соревнованиях вы сможете по-
казать свою силу, ловкость, на-
ходчивость. Удачи вам, будущие 
защитники нашего Отечества», - 
отметил полковник Н.Суляев. 

Силу и ловкость кадетам пред-
стояло показать в шести этапах 
соревнований: стрельба, сборка, 
разборка оружия, средства за-
щиты, челночный бег, строевая 
подготовка. Каждый из участни-
ков, включая девушек, старался 
изо всех сил, чтобы не подвести 
команду и показать наилучший 
результат. 

По итогам всех этапов 
побе ду одержал Лицей №9 
им.А.С.Пушкина Зеленодольско-

го района. Второе место заняла 
Кадетская школа-интернат (Ак-
танышский район), третье доста-
лось Кадетской школе-интернату 
из г.Тетюши. 

Масштабные соревнования бы-
ли организованы Институтом раз-
вития непрерывного образования 
КНИТУ под руководством прорек-
тора Л.В.Овсиенко и  помощника  
проректора А.В.Князева, а также 
Институтом военного обучения 
КНИТУ. 

Шаг вперед, кадеты!
18 ФЕВРАЛЯ В СТЕНАх ИНСТИТУТА ВОЕННОгО ОбУЧЕНИЯ КНИТУ СОСТОЯЛСЯ 
ВОЕННО-СПОРТИВНЫЙ ПРАЗДНИК УЧАщИхСЯ - КАДЕТОВ ТАТАРСТАНА, 
ПОСВЯщёННЫЙ ДНю ЗАщИТНИКА ОТЕЧЕСТВА.

С
еминар подвуязы-
чию был приурочен 
к Международному 
дню родного язы-

ка, который отмечался во 
всем мире 21 февраля. В 
этом году основной темой 
обсуждения стали методи-
ческие вопросы, связанные 
с модернизацией учебных 
планов вузов в связи с вне-
дрением государственных 
образовательных стандар-
тов третьего поколения, в 
которых исчез националь-
но-региональный компо-
нент. Речь шла о сохране-
нии в вузах региональной 
специфики и, в первую оче-
редь, таких дисциплин, как 
татарский язык и история 
культуры Татарстана. 

Начальник учебно-
методического управле-
ния Галина Ежкова рас-
сказала о том, как эта 
проблема решается в 
нашем университете, 
где поликультурному об-
разованию по-прежнему 
уделяется большое вни-
мание, несмотря на из-
менения госстандартов. 
Татарский язык и исто-
рия культуры Татарстана 
изучаются в этом году в 
рамках факультативов для 
студентов разных направ-
лений подготовки, на что 
выделяются дополнитель-
ные часы, которые вклю-
чены в учебные планы и 
бакалавров, и магистров. 
Причем многие учебные 

модули предусматривают 
экскурсии в музеи, нацио-
нальные театры, посеще-
ние историко-культурных 
заповедников.   

«Мы стараемся готовить, 
прежде всего, востребо-
ванных профессионалов 
– инженеров, социальных 
работников, управленцев. 
– Считаем, что успех в 
изучении татарского язы-
ка возможен, только если 
преподаватель ставит за-
дачу донести до студен-
тов культурные ценности, 
научить общаться, - отме-
тила организатор семина-
ра, заведующая кафедрой 
ОДО Лилия Рязапова. 

«Без знания основ куль-
туры и языка нашего на-

рода сегодня невозможно 
встроиться в деловой мир, 
серьезно трудоустроить-
ся, - заметила декан фа-
культета социальных и 
гуманитарных технологий 
профессор Наиля Валее-
ва, - поэтому в сложных 
условиях сокращения ча-
сов мы распределяем эти 
дисциплины по всем на-
шим направлениям под-
готовки, согласовывая 
со всеми выпускающими 
кафедрами». Наиля Шау-
катовна вспомнила также 
любимую народную муд-
рость академика Мирзы 
Махмутова: знание одно-
го языка - одна голова, а 
двух языков – две головы.    

 «Сегодня мы должны 

понять, как работать в соз-
давшихся сложных усло-
виях, поделиться опытом 
решения этих проблем в 
разных образовательных 
учреждениях республики, 
- отметила Главный со-
ветник отдела культуры и 
развития языков народов 
Татарстана Аппарата Ка-
бинета министров РТ Фи-
рая Шайхиева. – При этом 
важно помнить, что в цен-
тре проблем, связанных с 
национальной политикой, 
национальным языком и 
культурой, находится се-
годня наша молодежь и 
студенчество». 

Фирая Разыховна обра-
тилась к присутствующим 
в зале студентам, напом-
нив им о том, что родной  
татарский язык нужен 
в нашей республике не 
только потому, что он го-
сударственный, и это за-
креплено Конституцией. 
Он важен и для профес-
сиональной деятельности, 
и для успешного общения, 
межкультурной коммуни-
кации. «Само наше вре-
мя, ситуация не дают нам 

отключиться от проблем 
изучения нашего языка и 
культуры, и в нас долж-
на быть энергетическая 
сила, духовный потенциал 
для их решения».

На семинаре, проходив-
шем в формате круглого 
стола, прозвучали высту-
пления коллег из Казан-
ской консерватории, ка-
занских школ и гимназий.  

А студентам КНИТУ, до-
стигшим особых успехов в 
изучении татарского язы-
ка, были вручены дипло-
мы и благодарности. Это 
участники  межвузовских 
олимпиад Мария Попо-
ва, Анна Топунова (группа 
310165), Ксения Ширшова 
(310164), а также Чулпан 
Давлетшина (310163), за-
нявшая 3 место в олим-
пиаде «Гыйлемдар». Сту-
дентки группы 310164 
Алла Венедиктова и Ксе-
ния Родионова удостои-
лись благодарственных 
писем ректора за лучшие 
рефераты на татарском 
языке о представителях 
казанской химической 
школы.

УжЕ В ПЯТЫЙ РАЗ КАФЕДРА ОбУЧЕНИЯ НА ДВУЯЗЫЧНОЙ ОСНОВЕ КНИТУ СОбРАЛА ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ ТАТАРСКОгО ЯЗЫКА 
ТЕхНИЧЕСКИх И ДРУгИх ВУЗОВ, ССУЗОВ И ШКОЛ ТАТАРСТАНА НА АКТУАЛЬНЫЙ СЕМИНАР «ПРОбЛЕМЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ 
РЕАЛИЗАцИИ бИЛИНгВИЗМА В ТЕхНИЧЕСКОМ ВУЗЕ», ПОСВЯщЕННЫЙ ПРОбЛЕМАМ ПОЛИКУЛЬТУРНОгО ОбРАЗОВАНИЯ, 
ИЗУЧЕНИЯ СТУДЕНТАМИ ТАТАРСКОгО ЯЗЫКА И КУЛЬТУРЫ РОДНОгО НАРОДА. ВАжНО, ЧТО ИНИцИАТИВУ НАШЕгО ВУЗА 
ПО ПРОВЕДЕНИю СТОЛЬ АКТУАЛЬНОгО СЕМИНАРА ВСЕ эТИ гОДЫ ПОДДЕРжИВАЕТ КАбИНЕТ МИНИСТРОВ РТ. 

Непрерывное образование

Международный день родного языка

Сохранить и приумножить



№ 2,февраль, 201210

Непрерывное образование

О
коло четырехсот уча- 
щ ихся школ-парт-
неров вуза из Ново-
савиновского и Мо-

сковского районов Казани, а 
также города Буинска с удо-

вольствием прибыли в модный 
клуб «Эрмитаж» в развлекатель-
ном комплексе «Ривьера», чтобы 
погрузиться в атмосферу моло-
дежного праздника, а заодно и 
получить информацию о том, 

как стать востребованным в Та-
тарстане специалистом в сфере 
нефтехимии. 

Удачной была концепция вече-
ра, прошедшего в формате теле-
передачи телекомпании «КНИТУ 
ТВ» под одноименным названи-
ем «Виват, химия»». Телеведу-
щие Дмитрий Юдин и Ильсияр 
Хисамова проводили интерак-
тивные интервью со зрителями, 
общались со «специальным кор-
респондентом», засланным на 
производство, обращали внима-
ние зрителей на видеоэкраны, 
где демонстрировались ролики 
о химическом производстве, 
технологическом университете 
и яркой жизни его студентов. 

С напутственными словами к 
школьникам обратилась прорек-
тор по непрерывному образова-
нию Любовь Овсиенко, которая 

призвала ребят любить и не бо-
яться чудесную науку химию.

Лучшие артисты университе-
та с удовольствием показали 
школьникам, что они способны 
не только осваивать химическую 
технологию: они пели, танцевали 
хип-хоп (т/к «Грандес»), задорно 
шутили (команда КВН «Привет») 
и даже показали фильм, якобы 
снятый в тайных лабораториях 
Сколково. Для школьников вы-
ступил лучший рэп-дуэт проек-
та «Студенческая звезда 2012» 
Олега Горюхина и Кирилла Бо-
рисова. Кульминацией вечера 
стала песня о спорте вокальной 
группы «Уау» в сопровождении 
черлидеров - группы поддержки 
спортивных команд «NCT».  

Красочные концертные номе-
ра представили и гости вечера: 
на сцену поднимались школьные 
команды КВН и детский танце-
вальный коллектив. 

Даже остроумные реплики ве-
дущих были связаны с химией: 
«Дима, ты плюмбум. - В таком 
случае, ты - Радон! – Нет, я ти-
тан, я - аПолоний! - Аполоний? 
Да у тебя Талий - как у женщины, 
да и ведешь себя, как Гелий». 

А в конце школьников ожи-
дало настоящее танцевальное 
безумие под живую музыку рок-
группы. 

Столь содержательным и кра-
сочным праздник получился 
благодаря творческой подготов-
ке, участие в которой приняли 
Институт развития непрерывно-
го образования КНИТУ, Учебно-
воспитательный центр и студен-
ческий клуб вуза.

УжЕ ВТОРОЙ гОД ПОД ТАКИМ НАЗВАНИЕМ В КАЗАНИ ПРОхОДИТ ЯРКИЙ 
ПРОФОРИЕНТАцИОННЫЙ ПРАЗДНИК ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ РЕСПУбЛИКИ, 
ОРгАНИЗОВАННЫЙ НАШИМ УНИВЕРСИТЕТОМ. 

П
ри Казанском межвузовском инженер-
ном центре «Новые технологии», соз-
данном на базе Инженерного химико-
технологического института (ИХТИ) 

КНИТУ, проводится обучение по четырем про-
граммам повышения квалификации в области 
информационной безопасности. С 2005 года 
работает программа «Защита государственной 
тайны и информации в органах государствен-
ной власти, организациях, учреждениях, пред-
приятиях». А с 2007 года проводятся курсы по 
направлениям «Техническая защита конфиден-
циальной информации», «Ведение  воинского 
учета и бронирования граждан, пребывающих 
в запасе вооруженных сил РФ в органах госу-
дарственной власти, на предприятиях, в орга-
низациях и учреждениях». С 2010 года открыты 
курсы по программе «Обеспечение безопас-
ности персональных данных при их обработ-
ке в информационных системах персональных 
данных». 

За годы работы курсов в области информа-
ционной безопасности здесь прошли обучение 
более 500 специалистов. Ответственными ли-
цами  за проведение курсов по информаци-
онной безопасности являются проректор по 
РиСНИР профессор Виктор Яковлевич Базо-
тов, директор КМИЦ «Новые технологии» про-
фессор Алексей Феофилактович Махоткин. 
Руководитель курсов – начальник отдела за-
щиты государственной тайны, руководитель 
специальности «Организация и технология за-
щиты информации» к.э.н. Наталья Алексеевна 
Чеканова.

Участие в конкурсе прошло при поддержке 
Кабинета Министров Республики Татарстан и 
УМО по образованию в области информаци-
онной безопасности по Приволжскому Феде-
ральному округу.

 С 2011 года на базе ИХТИ была открыта 
новая специальность «Организация и техно-
логия защиты информации», которая собрала 
большой конкурс среди желающих обучаться 
по ней. 

Большой вклад в подготовку специалистов 
в области информационной безопасности де-
лают сотрудники отдела защиты государствен-
ной тайны, отдела защиты информации и спец.
библиотеки ИХТИ. Являясь профессионалами 
в области защиты информации, составляющей 
государственную тайну, они способствовали 
тому, что работа всего коллектива впервые за 
6 лет была высоко оценена.

Победа 
профессионалов

В
озрожденное движе-
ние студенческих тру-
довых отрядов имеет 
сегодня поддержку 

мно гих профильных минис-
терств и ведомств республики, 
о чем свидетельствовал широ-
кий круг участников заседания: 
министр по делам молодежи, 
спорту и туризму Рафис Бур-
ганов, начальник отдела до-
полнительного образования и 
социальных программ МДМСТ 
РТ Миляуша Галеева, первый 
заместитель министра лесного 
хозяйства Харрис Мусин, за-
меститель министра строитель-
ства, архитектуры и ЖКХ Равиль 
Каюмов, а также представители 
муниципальных районов респу-
блики. Они рассказали студен-
там о направлениях деятель-
ности СТО и реализуемых в их 
рамках проектах.

Сегодня в республике актив-
но ведут работу педагогические, 
археологические, строительные, 
сельскохозяйственные, сервис-
ные отряды, отряды по благоу-
стройству лесных территорий, а 
также отряды проводников по-
ездов. «В настоящее время эко-
номика нашей республики стре-

мительно развивается, в связи 
с этим увеличивается объем 
задач и предстоящих работ. И 
в этом ваш университет играет 
большую роль», – отметил ди-
ректор Республиканского центра 
студенческих трудовых отрядов 
Ринат Садыков. Так, уже в этом 
году студенты КНИТУ могут вне-
сти свою лепту в ремонт обще-
образовательных школ, а также 
строительство домов культуры в 
сельской местности. В течение 
ближайших трех лет в районах 
и деревнях республики пла-
нируется открыть 46 сельских 
«очагов культуры», оборудован-
ных залами для занятий спорта, 
проведения культурно-массовых 
мероприятий и др. 

Выйти за пределы пригород-
ных лесничеств обещают в этом 
году в Министерстве лесного 
хозяйства. По словам Хариса 
Мусина, на освоение и благоу-
стройство Камской и Закамской 

зон в 2012 году выделено более 
2 млн.руб., а значит, потреб-
ность в работниках данной от-
расли будет неизменно расти.

Пожалуй, наиболее заман-
чивым предложением стала 
возможность поработать этим 
летом «железнодорожным вест - 
ником Универсиады»: для по-
зиционирования главного спор-
тивного события 2013 года 
планируется подготовить про-
водников поездов дальнего 
следования, которые смогли бы 
рассказать пассажирам об Уни-
версиаде, а также помочь им 
приобрести билеты. 

Тридцать счастливчиков, ото-
бранных по итогам двухмесяч-
ного изучения языков, смогут, 
наконец, пройти еще один, спе-
циальный курс обучения – уже 
на базе Дирекции Универсиа-
ды. Лишь после того, как  юный 
вестник будет в полной готов-
ности ответить на самый ка-

верзный вопрос о предстоящем 
мероприятии, он сможет отпра-
виться по стране вселять в пас-
сажиров спортивный дух 27-й 
летней Универсиады. Планиру-
ется, что уже летом 2013 года 
они смогут активно принимать 
участие в организации приема и 
распределения гостей.  

Помимо того, что этот год 
предоставит дополнительные 
возможности заработка студен-
там – в основном, казанским, – 
он также распахнет двери шта-
бов СТО и в других городах 
республики –   Альметьевске, 
Бугульме, Лениногорске и Чи-
стополе. 

О том, где и каким образом 
могут подработать студенты 
нашего вуза, рассказал лидер 
СТО КНИТУ «Технолог» Руслан 
Леонтьев. Еще в прошлом году 
92 студента смогли попробо-
вать свои силы в должности 
вожатых, проводников поездов 
дальнего следования, а так-
же работников строительной и 
газодобывающей отраслей. В 
этом году работа по информи-
рованию студентов о деятель-
ности СТО только усилится. И 
если в 60-е годы прошлого века 
наиболее популярными спосо-
бами «сколотить копеечку» яв-
лялись прополка грядок и дру-
гие виды сельскохозяйствен-
ных работ, то сегодня студент 
может не только угодить своей 
душе, но и заработать, приоб-
рести навыки и новых друзей. 
Возможно, кирпич, заложенный 
в основание здания сегодня, 
станет фундаментом завтраш-
него будущего.

Построй будущее своими руками
24 февраля на базе КнИТУ проходИло заседанИе респУблИКансКого шТаба сТУденчесКИх ТрУдовых 
оТрядов.

Виват, химия!

Студенческий трудовой отряд 
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Г
лавный врач санатория-про-
фи лак тория КНИТУ Айдар 
Саматович Миргазизов и 
есть тот настоящий мужчина, 

который встречает «полтинник» с 
оптимизмом. Наверное, потому, что 
уверен в надежном будущем очень 
важного для всех сотрудников и 
студентов подразделения КНИТУ – 
санатория-профилактория, которое 
он возглавляет вот уже 17 лет. 

Айдар Саматович перевелся в 
КГТУ из участковой больницы села 
Теньки Камско-Устьинского райо-
на, где он так же работал главным 
врачом. Окончив Казанский медин-
ститут, уехал в деревню работать 
врачом-стоматологом. Перспектив-
ного молодого врача не могли не 
повысить, и в течение 7 лет он  воз-
главлял сельскую больницу. 

Сегодня врач высшей категории 
по специальности «Организация 
здравоохранения и общественное 
здоровье» очень гордится своим 
профилакторием, коллективом, ра-
дуется, что удается оздоравливать 
студентов, особенно приезжих, ре-
бят из малоимущих семей. 

А ведь все могло развалиться 
– не случайно сегодня в Казани 
оставшиеся вузовские профилак-
тории можно буквально по пальцем 
пересчитать: у нас, в КАИ, КФУ и 
КГАСУ. При этом поддержание 
инфраструктуры профилактория, 
приобретение оборудования, над-
бавки к таким небольшим окладам 
сотрудников  – все это целиком на 
плечах вуза. Государство оплачи-

вает лишь питание и медикаменты. 
Когда в 2000 году Фонд социаль-
ного страхования перестал субси-
дировать профилактории, все фи-
нансирование взял на себя КГТУ. 
«За такое внимание к социальным 
вопросам особую благодарность 
нужно выразить руководству вуза, - 
подчеркивает юбиляр. – Особенно 
тем, кто непосредственно курирует 
социальные вопросы: проректо-
ру Л.Н.Абуталиповой,  профкому и 
его председателю И.Н.Мусину: они 
всегда нас поддерживают, хорошо 
понимая наши нужды».

Главный профиль вузовской ле-
чебницы – профилактика и оздо-
ровление студентов. Айдар Сама-
тович свое дело любит и хорошо 
знает: подробно рассказывает, что 
в его «доме» оздоровиться может 
каждый студент-бюджетник (при 
наличии показаний, конечно). «У нас 
есть витаминная и медикаментоз-
ная терапия, направленная, в том 
числе, на повышение иммунитета, 
минерализация – даем минводы 
Ессентуки, Славяновскую, Смир-
новскую, - рассказывает главврач, 
с гордостью показывая процедур-
ные кабинеты. - Есть сильная физи-
отерапия: магнитотерапия, электро, 
тепло и светолечение. Наша особая 
гордость – стоматологический ка-
бинет, оснащенный новым обору-
дованием» (все же специализация 
главврача дает о себе знать!). 

Возможность бесплатно получить 
множество полезных процедур, 
массаж, полечиться у стоматолога, 
снять электрокардиограмму – всё 
это большое подспорье для со-
трудников, и люди с удовольствием 
этим пользуются. Новая система 
обеспечения всеми видами лечеб-
ных услуг, которая действует в вузе 
уже больше года, действительно 
уникальна, и все, кто этим восполь-
зовался, очень довольны. Взять, на-
пример, массаж: он в профилакто-
рии не только ручной, который про-
водят молодые специалисты. Есть 

еще механическая виброкушетка 
«Ормед», где происходит дозиро-
ванное вытяжение и вибромассаж 
позвоночника (ред. - сама попро-
бовала, замечательно, ничем не 
хуже знаменитой Нуга Бест) . «Так 
что пусть приходят все, - гостепри-
имно приглашает впрофилокторий 
Айдар Саматович. - Записывайтесь 
в профкоме, берите талоны, а мы 
постараемся принять каждого со-
трудника, кто обратится». 

Надо ли говорить о том, как лю-
бят профилакторий студенты! Три 
недели здесь – как при коммуниз-
ме: живи, питайся 3 раза в день, 
лечись параллельно с занятиями. 
И все это - практически бесплатно 
(надо заплатить лишь подоходный 
налог). В коридорах – тишина, чи-
стота, персонал – вежливый и за-
ботливый. Главврач встречает каж-
дого прибывшего, проводит бесе-
ды, интересуется эффективностью 
лечения. Летом главврач выезжа-
ет со студентами в Зеленый Бор, 
убеждает их на природе в пользе 
здорового образа жизни. 

Вот на физиотерапию пришла 
студентка ФУЭП Альфия Мав-
леева: «Мне здесь нравится, 
очень добрый и вежливый персо-
нал, так приятно поговорить с вра-
чами и сестрами на родном язы-
ке». Второкурсница пищевого фа-
культета Айгуль Шакирова 
здесь уже второй раз: утверждает, 
что все тут отлично, замечатель-
но кормят. Заботливая медсестра 
Диля Шленкина заботливо 
усаживает Айгуль на кушетку для 
процедуры и закрывает перед 
нами занавеску. 

Профессиональный коллектив 
– предмет особой гордости глав-
врача. Здесь работает 13 сотруд-
ников, из них три врача, пять мед-
сестер. Например, врач-терапевт 
Алина Касимовна Сафи-
уллина – доктор с большим 
опытом, которая хорошо «читает» 

кардиограммы, имеет сертификат 
врача-физиотерапевта. 

Наверное, именно таким и дол-
жен быть главврач лечебного за-
ведения для молодежи: добродуш-
ным, заботливым, но в то же вре-
мя, когда надо, требовательным, 
ироничным. Знающим, как строго 
и убедительно говорить с молоде-
жью, ведь студенты приходят раз-
ные. «Настоящий воспитатель»,  - 
подумалось, когда Айдар Самато-
вич встал перед доской в учебном 
классе, который недавно открыла 
на базе профилактория кафедра 
ТОМЛП (завкафедрой И.Н.Мусин).  
«Очень удачное сотрудничество 
получается, ведь кафедра теперь 
и медицинским оборудованием 
профилакторию помогает», - гово-
рит А.С.Миргазизов. 

- Я очень доволен, как сложилась 
моя жизнь, что работаю именно 
в нашем университете, приношу 
пользу людям, - рассуждает юби-
ляр. - Очень хочу, чтобы ректором 
оставался Герман Сергеевич, он 
очень поддерживает все социаль-

ные программы, в том числе наш 
санаторий-профилакторий. 

О чем же мечтает главврач? До-
казать самому себе свою научную 
состоятельность – написать диссер-
тацию по любимой стоматологии. 
Конечно, внедрить новые методы 
лечения, лечебные технологии – на-
пример, организовать солевую шах-
ту, солярий. А какой врач не мечтает 
приобрести современное обору-
дование? Например, рентген для 
стоматологии. Однако он понимает, 
что все это должно быть не в ущерб 
университету. Из ближайших планов 
– внедрить новые лечебные услуги. 

В общем, все, как должно быть у 
настоящего мужчины, отметивше-
го «середину жизни»: поставленное 
дело, дружный коллектив, большие 
планы и, конечно, хорошая семья: 
старший сын закончил наш вуз и 
уже работает по специальности, 
младший  - подросток. 

Что еще сказать? Спасибо. Так 
держать, Айдар Саматович!

Алла Кайбияйнен

Построить дом, вырастить сына…
ДЛЯ НАСТОЯщЕгО МУжЧИНЫ 50-ЛЕТНИЙ юбИЛЕЙ – ПОИСТИНЕ ЗОЛОТОЙ: К НЕМУ ОН ПРИхОДИТ В РАСцВЕТЕ СИЛ И КАРЬЕРЫ, ИМЕЯ ЗА ПЛЕЧАМИ 
СОЛИДНЫЙ жИЗНЕННЫЙ ОПЫТ, РАЗНООбРАЗНЫЕ ДОСТИжЕНИЯ, ПРЕДАННЫх ДРУЗЕЙ И КРЕПКУю СЕМЬю. А ВПЕРЕДИ ЕщЕ СТОЛЬКО ПЛАНОВ…

С 
годами их объ-
ем увеличивается, 
а количество сту-
дентов, то и дело 

забегающих за солодом и 
ячменем, остается неизмен-
ным. И лишь одна деталь в 
интерьере (часы с фотогра-
фией со спортивных сорев-
нований) выдает историю 
жизни и характер своего 
владельца – мастера спорта 
международного уровня по 
соревнованиям по гребле на 
байдарках и каноэ среди ве-
теранов, который в февра-
ле отметил свой 70-летний 
юбилей. О том, каково это, – 
покорять не только водные 
просторы, но и профессио-
нальные вершины, – из уст 
самого юбиляра…

- Какой путь Вам при-
шлось пройти от люби-
тельского спорта до при-
знания на международном 
уровне?

- Еще будучи студентом, я 
занимался греблей на бай-
дарках и каноэ. Несколько 
раз становился чемпионом и 
призером первенства СССР 

и РФ. Уже тогда, в юности, 
мне удалось побывать в Ру-
мынии, Германии. Спустя 
четыре года, в 26 лет, я по-
лучил степень мастера спор-
та международного класса. 

- И с тех пор профес-
сиональный спорт остался 
для вас в качестве хобби?

- Поработав в одном из 
НИИ нашего города, в 1970 
году я пришел на кафедру 
оборудования химических 
заводов на должность млад-
шего научного сотрудника, 

а с 1993 года вплотную за-
нялся новым направлением 
– изготовлением алкоголь-
содержащих напитков. Год 
спустя на кафедре открыли 
сразу две новые специаль-
ности – «Машины и аппара-
ты пищевых производств» 
и «Технология бродильных 
производств и виноделия». 

- Каково было откры-
вать первую пищевую 
специальность в техноло-
гическом вузе?

- Еще в 70-х годах рек-
тор П.А.Кирпичников сде-
лал большое дело – открыл  
специальность «Биотехно-
логия», которая и дала на-
чало развитию пищевого 
направления в нашем вузе. 
Конечно, начинать новое 
дело всегда непросто, но 
в то время нас поддержа-
ло руководство, а также 
профессора П.А.Гуревич, 
М.И.Евгеньев, В.С.Минкин.

- Для того чтобы студент 
стал грамотным техноло-
гом, каждый собственно-
ручно готовит пиво, вино 
и настойки?

- Технолог-пищевик дол-
жен уметь все делать свои-
ми руками. Более того, тео-
ретическая часть должна и 
опережать практическую 
часть состовлять ее основу. 
Под практической частью я 
понимаю работу головой и 
руками, результатом кото-
рой становится материали-
зованный продукт. Поэтому 
мы предлагаем студентам 
индивидуальные работы по 
изготовлению пива различ-
ных рецептур, вина, насто-
ек с обязательной дегуста-
цией при защите работы. 
А это – оценка аромата, 
цвета и прозрачности на-
питков. Взглянув на бокал 
пива, к примеру, можно 
сразу определить погреш-
ности технологии его изго-
товления, а по легкому по-
щипыванию во рту оценить 
полноту протекания про-
цесса брожения. Искусство 
в такой работе зарождается 
после того, как появляется 
профессионализм. А про-
фессионализм складыва-
ется из простых действий. 

Нужно сказать, в этом году 
наши студенты изготовили 
великолепные вина – а их, 
в отличие от настоек, очень 
сложно делать.

- За все это время у вас 
когда-нибудь возникало 
желание не ходить на ра-
боту?

- Мне моя работа чрез-
вычайно интересна – как 
и любую другую область 
биохимии, ее можно изу-
чать бесконечно долго и 
продвинуться в этом лишь 
чуть-чуть. И главное – все 
это очень тесно связано с 
жизнью. Несмотря на то, 
что наш регион является, 
в основном, потребителем 
продуктов, изготавливае-
мых в таких странах, как 
Франция и Италия, я раду-
юсь нашим успехам. Науч-
ные исследования, защита 
диссертаций – все это вы-
зывает к нашим выпускни-
кам повышенный интерес. 
Даже для самых передовых 
стран мы являемся скрыты-
ми конкурентами, потому 
что за нашим вузом – се-
рьезная база органических, 
аналитических исследова-
ний, создаваемая на про-
тяжении долгих лет.

- Какие качества вы не 
приемлете в людях?

- Лень и отсутствие цели. 
Если у тебя есть цель и ты – 
лентяй, то второе погасит 
любое стремление. Не быть 
лентяем, но не иметь цель – 
тоже ни к чему хорошему не 
приведет.

- О чем вы мечтали в 
детстве?

- Наверное, в детстве 

мечтать можно о чем угод-
но, но движущей силой в 
жизни является покорение 
ближайшей цели.

- И каковы же ваши бли-
жайшие цели?

- Продолжать работу и 
поддерживать здоровье че-
рез занятия спортом или, 
хотя бы, физкультурой .

- В каких уголках мира 
вам приходилось побы-
вать благодаря спорту?

- Ежегодно мы с друзья-
ми – теперь уже ветеранами 
спорта – собираемся вместе 
в разных городах: Познань 
(Польша), Киев, Прага, 
Мюнхен, Вена, Братислава, 
Краков и др. В этом году 
погоняли в удовольствие по 
каналам Италии (улыбает-
ся). Просто все мы болеем 
одним и тем же. К тому же, 
это – отличный способ быть 
в форме. Взять, к примеру, 
профессора кафедры ТКМ 
Фаата Гарифуллина – он 
постоянно к чему-то стре-
мится. В силу своего твер-
дого характера он достоин 
стать примером для многих 
людей. 

- Куда планируете вы-
браться в следующий 
раз?

- В этом году мне очень 
хотелось заехать в ита-
льянский город Асти, рас-
положенный недалеко от 
Турини. Там находится за-
вод по производству зна-
менитого шампанского «Asti 
Spumante». Но, к сожале-
нию, не успел – не хватило 
времени. Надеюсь попасть 
туда в следующем году.

Лейсан Насибуллина

Михаил Герасимов: 
«Профессионализм складывается 
из простых действий»

географИчесКая КарТа респУблИКИ с обозначенИем расположенИя основных проИзводсТв, разлИчные вИды 
Тары И УпаКовКИ для алКогольсодержащИх напИТКов, а ТаКже сТопКИ КнИг И меТодИчесКИх пособИй – на 
проТяженИИ долгИх леТ эТИ вещИ сосТавляюТ рабочУю обсТановКУ профессора Кафедры оборУдованИя пИще-
вых проИзводсТв доКТора ТехнИчесКИх наУК мИхаИла КУзьмИча герасИмова. 
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Долгожданное открытие 
киноклуба «Хлопушка»

ВНИМАНИЕ!!!
Профком КНИТУ

приглашает Вас в киноклуб!

Кто-то любит Голливуд, кто-то - 
артхаус, а мы любим кино!
Кино как таковое. Кино как способ 
собраться с друзьями вечером. 
Кино как попытку обогатить свой 
внутренний мир
и разобраться в самом себе.
Друзья, коллеги, студенты!
Мы с удовольствием хотим снова 
пригласить вас к нам в

Мы собираемся каждый вторник
в Круглом зале корпуса «А» в 18.00.

ВХОД СВОБОДНЫЙ

У нас вы сможете познакомиться с 
шедеврами мирового кинематографа,
а также обсудить их с ведущими  
кинопоказов и зрителями.
Мы ждём Вас и всегда рады видеть 
новых гостей.

Контактный тел.: 89503124407 Павел

Киноклуб «Хлопушка»
В погожее воскресное утро 19 февраля сотрудники КНИТУ, члены их семей и студенты собрались 

на лыжную прогулку, организованную профкомом на лыжной базе «Дубравная». Прекрасная погода, 
яркое солнце и свежий лесной воздух сделали лыжный праздник незабываемым. Более ста человек с 
удовольствием катались по хорошей лыжне, проложенной на многочисленных лесных тропинках, бес-
страшно спускались по склонам холмов в полях за лесом, а под конец насладились вкусным чаем в 
буфете базы в весёлой и многочисленной компании. Сотрудники выражают большую благодарность 
профсоюзной организации за возможность активного отдыха: ведь всего за полсотни рублей все су-
мели арендовать лыжи, вдоволь покататься и вкусно перекусить.  

 Лыжнуая прогулка

Колонка профкома

Напоминаем Вам об изменениях в обслу-
живании полиса обязательного медицинско-
го страхования (ОМС) в связи с вступлением 
в силу Федерального Закона от 29.11.2010 г. 
№ 326-ФЗ «Об обязательном медицинском 
страховании в Российской Федерации».

Согласно ст. 17 ФЗ № 326 от 29.11.2010, с 1 
мая 2011 года работодатели перестали  уча-
ствовать в процессе выдачи полисов ОМС.

В соответствии со ст. 51 ФЗ № 326 от 
29.11.2010г. «Об обязательном медицинском 
страховании в Российской Федерации» по-
лисы обязательного медицинского страхова-
ния, выданные лицам, застрахованным по 
обязательному медицинскому страхованию 
до дня вступления в силу указанного Феде-
рального закона, являются действующими 
до замены их на полисы обязательного ме-
дицинского страхования единого образца 
(ориентировочно начало 2014 года).

Все полисы ОМС единого образца, выдан-
ные до 01.05.2011 г., являются действующими 
до замены их на полисы обязательного меди-
цинского страхования единого образца.

Если у Вас на руках имеется действую-
щий полис ОМС, то необходимости в его 
замене нет, независимо от срока действия, 
указанного в полисе.

Замена полиса требуется при изменении 
данных (фамилии, имени, отчества, даты         
рождения), в случаях установления неточ-
ности или ошибочности сведений, содержа-
щихся в полисе застрахованного, а также 
ветхости или утраты полиса.

Таким образом, полис ОМС сохраняет 
свое действие независимо от социального 
статуса застрахованного лица (работающий 
или неработающий) и срока действия, ука-
занного в полисе ОМС. Замена полиса ОМС 
осуществляется в случае изменения данных, 

указанных в полисе (ФИО, дата рождения, 
пол), либо утраты имеющегося полиса ОМС.

Выдача полиса ОМС единого образца осу-
ществляется новорожденным, лицам, ранее 
не застрахованных в системе ОМС, а также 
в случае смены места жительства на другой 
субъект РФ.

При смене места работы застрахованным не 
нужно производить замену полиса, а работода-
телям изымать полисы при увольнении. 

Согласно  Федеральному Закону  Российской 
Федерации от 29.11.2010 г. № 326-ФЗ «Об обяза-
тельном медицинском страховании в Россий-
ской Федерации» гражданин имеет право  на 
выбор страховой медицинской организации 
путем подачи заявления в порядке, установ-
ленном правилами обязательного медицинско-
го страхования. Для выбора или замены стра-
ховой медицинской организации гражданин 
лично или через своего представителя должен 
обратиться в выбранную им страховую меди-
цинскую организацию (СМО) из числа вклю-
ченных в реестр СМО, который размещается 
территориальным Фондом обязательного ме-
дицинского страхования на его официальном 
сайте в сети «Интернет», с заявлением о выборе 
(замене) этой страховой медицинской органи-
зации. На основании заявления выдается по-
лис обязательного медицинского страхования 
в порядке, установленном правилами обяза-
тельного медицинского страхования.

Для застрахованных в страховой компании 
«АК БАРС-Мед» в дальнейшем для оперативно-
го решения вопросов получения медицинской 
помощи по обязательному медицинскому 
страхованию рекомендуем Вам обращаться в 
круглосуточный Контакт-центр  «СК «АК БАРС-
Мед» по телефону: 8-800-100-03-30 (звонок по 
России бесплатный), а также по телефону го-
рячей линии 236-06-38.

Доска объявлений

Информация по летнему отдыху 
детей сотрудников КНИТУ в 2012 году 

Уважаемые сотрудники университета, имеющие детей!
 Информируем Вас о начале формирования реестра для предоставления путевок де-

тям сотрудников в летние оздоровительные лагеря РТ. Заявления принимаются в про-
фкоме (корп. «А»-154) до 13 марта 2012 г. (12 марта – последний день подачи заявок!). 

Нормативная стоимость путевки по ПКМ РТ на 18 дней – 9 810 руб. 
Субсидия из бюджета РТ для бюджетников – 8 338,50 руб. 
Родительская плата (15% от нормативной стоимости) – 1471,50 руб. 
Категория детей - от 7 до 18 лет (17 лет включительно), обучающиеся в муниципальных 

образовательных учреждениях города Казани.

Уважаемые сотрудники университета!

Профсоюзный комитет поздравил со тру д ников 
университета с Днём защитников Отечества 
и Международным женским днём 8 марта 
наборами чая.

В рамках проекта «Культурная среда» 
организованы «Вечер романсов» в ГБКЗ 
им.С.Сайдашева (5 марта, 695 чел.) и Концерт-
мюзикл на татарском языке «В поисках счастья» 
в Татарской государственной фи лармонии имени 
Габдуллы Тукая (13 марта, 600 чел.). Цена билетов 
на концерты для членов профсоюза университета 
составила 50% от полной стоимости.

Не менее приятным подарком к праздникам 
стал «Тур выходного дня», организованный 
профкомом совместно с санаториями «Ва
сильевский» и «Ливадия» для сотрудников 
университета и членов их семей. В конце февраля 
в санаториях отдохнули 141 человек. 

С праздниками 23 февраля и 8 марта!
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Пользуясь случаем, мы поздравляем всех женщин с праздником и желаем здоровья, 
благополучия, смелых планов, достижения целей, хорошего настроения, улыбок и счастья! 

1. Трудно ли быть деканом?
2. Что для декана главное?
3. Что для Вас важнее – быть мамой для студентов, строгим администра-
тором или настоящим ученым?
4. Кем руководить легче и проще – студентами или студентками? 
5. Не мешает ли карьера семье? 
6. Как проводите свободное время?
7. Что приносит Вам большую радость – прийти на работу или вернуться 
домой? 
8. Приходится ли решать в нерабочее время рабочие вопросы?
9. Могли бы Вы при случае помочь написать сценарий многосерийного фильма про жизнь нашего 
вуза?
10. Поведайте нам о каком-нибудь экстравагантном случае из Вашей жизни. 

В преддверии весеннего женского праздника мы провели блиц-опрос деканов – представительниц прекрасного 
пола. Им было задано десять вопросов.

Наиля Шаукатовна 
Валеева, декан ФСГТ
1. Трудно, но 
интересно.
2. Главное – любить 
студента и быть 
справедливым.
3. Здесь не может 
быть “или-или”, 
весь смысл в том, 
чтобы совместить 
эти три, да и 
другие роли так, чтобы они не мешали 
друг другу.
4. В нашем деле важен 
индивидуальный подход, причём не 
только с учётом пола, но и других 
особенностей студентов.
5. Нет, не мешает.
6. К сожалению, свободного времени 
практически нет. К числу моих хобби 
относятся путешествия, чтение книг, 
велосипедные прогулки, отдых на 
природе, но самое главное и любимое – 
это общение с внучками.
7. Я считаю себя счастливым 
человеком: утром бодро и в хорошем 
настроении бегу на работу, а вечером – 
с удовольствием и с удовлетворением от 
прожитого рабочего дня возвращаюсь 
домой.
8. Поскольку рабочий день декана – 
ненормированный, бывает, что в 
нерабочее время решаю рабочие 
вопросы, но иногда бывает и 
наоборот.

Хася Моисеевна Ярошевская, декан ФТПКЭ
1. Отвечу словами из песни: «Главное, ребята, сердцем не стареть…».
2. Главное, на мой взгляд, не переусердствовать с руководством. Если ты 
сможешь стать старшим другом, тогда будет не важно, кем руководить: 
студентами или студентками. Думаю, что все в этой работе будет хорошо, если 
во главу угла ставить педагогику сотрудничества, подразумевающую уважение 
к студенту и умение выслушивать его мнение.
5. Учитывая то, что нашей семье 43 года, по-видимому, не мешает.
6.  Провести свободное время можно очень интересно. Главное - его иметь.
7. Известно изречение: «Счастье – это когда тебе утром хочется идти на работу, а вечером 
возвращаться домой». Мне повезло – я живу по этому принципу.
8. На такой должности нет нерабочего времени. Даже когда я вечером прихожу в бассейн, то там 
оказываются наши студенты, которым иногда приходится делать замечания, на что мой муж 
говорит: «Хоть в 10 часов вечера ты можешь не заниматься воспитательной работой?».
9. Жизнь нашего вуза настолько интересна и многогранна, что если начать рассказывать, то может 
получиться своеобразная «Санта Барбара» без начала и конца.
10. Впервые я стала деканом в Нижнекамском филиале КХТИ, когда мне было чуть больше 
тридцати лет (что для того времени было большой редкостью) и я была худенькой, совсем не 
солидной девушкой. Мне по наследству достался кабинет директора, выполненный в строгом 
советском партийном стиле. И вот в этот кабинет входит серьезный мужчина и спрашивает, 
где он может видеть декана. Отвечаю: «Декан – это я». «Я заместитель генерального директора 
«Нижнекамскшины» и мне не нужны Ваши шутки». Позже мы стали друзьями, очень тесно 
сотрудничали и с улыбкой вспоминали первую встречу.

Фарида Тагировна Шагеева, декан 
факультета дополнительного образования
1.  Скорее, увлекательно, интересно. 
2. Как и в любой работе - находить 
главное, сущностное и стараться 
придерживаться этого.
3.  Достигать равновесия между 
этими деканскими «ролями», хотя, 
на мой взгляд, этот перечень 
значительно шире.
4.  Мне повезло, все-таки наш 
факультет не совсем обычный. У 
нас на ФДО такие замечательные 
студенты – самостоятельные, умные, глубокие, 
думающие, целеустремленные. С ними легко и 
интересно, независимо от того, девушки это или 
юноши. Я их очень уважаю, восхищаюсь ими; рада, 
если их профессиональная жизнь складывается 
удачно, в том числе благодаря тому, что они 
занимались на ФДО.
5.  Ну, что Вы, нет, конечно. Правда, не уверена, 
согласятся ли с этим мои дети и муж. 
6.  Чтение, плавание, прогулки, долгие беседы.
7.  Утром – прийти на работу, а вечером – вернуться 
домой. Но это – в идеале, а на самом деле наибольшее 
удовлетворение приносит хорошо, добротно 
выполненная работа. 
8. Да, конечно; собственно, граница эта весьма 
зыбкая.
9.  С удовольствием.
10.  Однажды, расхаживая по аудитории  во время 
лекции, я застряла в полу, провалившись каблуком-
шпилькой сквозь линолеум. Чувствовала себя бабочкой 
на булавке, хотя сейчас вспоминать об этом весело, 
я даже использую этот пример в своих лекциях по 
педагогическому мастерству. 

?

Женский день

Раушания Ильшатовна Зинурова, 
директор Ин сти тута управления ин-
новациями 
1. Трудно заниматься делом, 
если оно тебе не по душе. А 
если ты уже сделала выбор и 
до сих пор не передумала, то 
стоит получать от этого выбора 
удовольствие.
2. Постоянно доказывать, 
что ты командир, и для 
этого совсем не обязательно 
родиться мужчиной.
3. В вузе от людей остаются, прежде всего, ученики, 
книги, идеи и единомышленники.
4. Легче любить и прощать недочеты студенткам. 
А уж они построят по струнке студентов.
5. Разве мешает восходящая луна закату солнца?
6. В свободное время - живу!!!
7. Я бы не стала так сильно драматизировать свой 
распорядок жизни.
9. Я бы даже сыграть в нем смогла.
10. Сегодня на вахте вуза:
- Разрешите пройти к преподавателю N?
- А он что – преподаватель?
- Конечно, вот он даже в расписании занятий указан.
- Что Вы говорите? Да он не преподаватель – он 
сволочь!
Последнее слово передаю в оригинале. Не смогла 
придумать адекватной замены.. 

Наталья Юрьевна Башкирцева, декан 
факультета нефти и нефтехимии

1. Деканом быть приятно, но не 
всегда…
2. Для декана главное - выдержка.
3. Важно все, главное, чтобы все 
это было сбалансировано.
4. Одинаково.. Важно уважать 
студентов и видеть в них личность, 
независимо от их успеваемости.
5. Опыт, приобретенный в 
карьерном росте, развивает 
отношения в семье, и наоборот. Так что карьера и 
семья взаимно обогащают друг друга и, конечно, меня.
6. А оно есть, свободное время???
7. Когда есть интересные идеи или планы (а они есть 
всегда!), то нравится абсолютно все.
8. Очень часто, хотя я отучаю себя и окружающих от 
этого.
9. С огромным удовольствием, особенно если это будет 
игровой жанр.
10. Жизнь женщины – декана, жены, мамы, бабушки, 
которая еще пытается повысить нефтеотдачу и 
создать новое поколение автохимии, разве это не 
экстравагантно? 
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В День Российской науки в сте-
нах главного корпуса КНИТУ про-
шла уникальная встреча, на кото-
рую были приглашены те, кто уже 
начал осознавать, что такое успех - 
отличники 1 и 2 курсов. 

На собрании присутствовали 
проректор по УВМР Александр Коч-
нев, председатель профкома Иль-
дар Мусин, помощник проректора 
по воспитательной работе Ирина 
Бочкова, декан факультета техно-
логии, переработки и сертифика-
ции пластмасс и композитов Олег 
Стоянов, Президент РМОО «Лига 
студентов РТ» Тимур Сулейманов, 
а также президент клуба именных 
стипендиатов КНИТУ Руслан Юсу-
пов. 

Основная тема обсуждения - 
участие студентов в научной ра-
боте. Наука - это выгодный вклад 
в самого себя и в престиж своего 
вуза. Проректор А.М.Кочнев пояс-
нил, что занимаясь научной рабо-
той, студент получает прибавку к 
стипендии, что, помимо обычной 
стипендии, студенты могут полу-
чать стипендию по приоритетным 
направлениям экономики, повы-
шенную стипендию от Правитель-
ства, стипендии Президента РТ, 
Академии наук РТ, Мэра г. Каза-
ни и другие. Он также рассказал, 
что в университете создаются все 

условия для плодотворной научной 
деятельности, закупается новое 
оборудование для кафедр, и любая 
инициатива со стороны студентов 
поддерживается преподавателями. 

 Декан ФТПСПК О.В.Стоянов со-
общил, что студентов и магистран-
тов ждут стажировки за рубежом, 
рассказал о перспективных на-
правлениях научной деятельности 
КНИТУ. 

Тимур Сулейманов кратко озна-
комил студентов с общественной 
организацией «Лига студентов 
РТ» и ее проектами: «Вы алмазы! 
Здесь собралась элита отлични-
ков, но этого мало, необходимо 
быть успешным… Формула успеха 
у каждая своя: наука, творчество, 
общественная деятельность. Важ-
на инициатива, именно ваша ини-
циатива!» 

Ирина Бочкова рассказала об 
общественной жизни студентов, о 
том, как важно быть активным и 
развивать в себе организаторские 
способности. 

Студенты задавали вопросы, не-
которые советовались по поводу 
выбора темы научной работы. И 
хотя времени было не много, ор-
ганизаторы встречи постарались 
объяснить студентам всю значи-
мость их старания в учебе и в нау-
ке, посоветовать, где можно при-
менить их таланты в будущем. 

От имени Клуба именных стипен-
диатов КНИТУ, который существу-
ет уже 20 лет, выступил Президент 
клуба Руслан Юсупов: «Двери клу-
ба всегда открыты для талантли-
вых, умных ребят, которые хотят 
чего-то добиться в жизни».

Отличники в науке 
Каждый Из нас хочеТ досТИчь 
Успеха в жИзнИ: 
в общесТвенной деяТельносТИ, 
ТворчесТве ИлИ Карьере. 

Студенты и аспиранты ДАС №1 проводили зиму 
криками, смехом, которые не стихали до самого 
окончания праздника. «Широкие гуляния» продол-
жились катанием на качелях, танцами и соревнова-
ниями «на скорость» чаепития с блинами. 

А обитатели ДАС №3 в этом году решили отсту-
пить от традиционных проводов зимы на улице и, 
несмотря на то, что Масленица является исконно 
русским праздником, устроили в актовом зале са-
мый настоящий интернациональный концерт. 

Клуб дружбы народов традиционно отмечает 
Масленицу творчеством студентов из разных стран. 
Здесь русские шутки от главной гостьи вечера – Бо-
ярыни Масленицы и её скоморохов - легко перепле-
тались с роскошью и страстью туркменского, рит-
мичностью африканского (Кристиан Куао и Дибор 
Укпатен),  страстью испанского и задором русского 

(Ольга Давыдова) и татарского народных танцев. В 
этот вечер также прозвучали песни на вьетнамском, 
китайском (И Чижан),  индонезийском (Хендро Лум-
бан) и арабском (Мохаммед Альхази) языках.  

Оба праздника завершились традиционным 
праздничным застольем с самоваром, сладостями 
и, конечно же, блинами.

Участники праздников выражают особую бла-
годарность ребятам, не поленившимся испечь 
блины и приготовить народные угощенья других 
стран, а также организаторам мероприятия и, пре-
жде всего, руководителю Клуба дружбы народов 
В.М.Мушаровой, а также заведующей ДАС №1 
Н.Г.Шияповой, заместителю декана по воспита-
тельной работе ИППиБТ И.В.Вяткиной.   

   Екатерина Михайлова, 
Динара Хакимуллина 

Широкая, 
разгульная, 
веселая… 
Масленица!
в эТом годУ одИн Из самых веселых 
народных празднИКов – масленИца -  
прИшлась на неделю  с 20 по 26 февраля. 
24 февраля жИТелИ сразУ двУх дас – 
первого И ТреТьего – оТмеТИлИ масленИцУ. 

Мероприятие, проходившее 
под лозунгом «Казань – спор-
тивная столица России!», собра-
ло в этот день самых активных 
и спортивных студентов нашего 
вуза и гостей из администра-
ции города. «КНИТУ – это мощь 
и сила, здесь жизнь всегда ки-
пит!» - отметила начальник от-
дела по работе с научными ор-
ганизациями, высшими и сред-
ними специальными учебными 
заведениями Комитета по де-
лам детей и молодежи города 
Казани Гульнара Ляукина.

В своих показательных вы-
ступлениях мощь и силу все-
го вуза продемонстрировали 
игроки баскетбольных команд, 
каратисты, группа поддержки 
«NCT», а также представите-
ли различных танцевальных 
направлений (т/к «S5», сту-
дия бального танца «Ньюанс-
механик», танцевальный дуэт 
«Sensation»). Стать наследием 
не только нашего вуза, но и 
города, а также всей страны 
пожелал участникам праздника 
руководитель штаба волонте-

ров Универсиады 2013 КНИТУ 
Владислав Исаев. 

Благо, сегодня для этого су-
ществуют все условия, главное 
из которых – наличие спортив-
ных комплексов. «Честно говоря, 
я немного завидую вам. Когда я 
был студентом, где нам только 
не приходилось тренироваться – 
спортивных сооружений просто 
не хватало. Сегодня – всё для 
вас! Вперед, записывайтесь в 
волонтеры Универсиады!» - 
призвал студентов кандидат в 
мастера спорта по фехтованию, 

декан ФТПСПК профессор Олег 
Стоянов.

Завершился праздник так 
же задорно и спортивно – 
дружным танцем активистов 

 КНИТУ. Позитива и креатива 
этих ребят хватит еще на дол-
гое время – по крайней мере, 
для Универсиады в Казани - 
точно.

Встречаем Универсиаду
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до самого грандИозного спорТИвного собыТИя нашего города осТалось пяТьсоТ дней. 
продемонсТрИроваТь свою гоТовносТь К всТрече, а ТаКже досТойномУ УчасТИю в 27-й леТней 
УнИверсИаде 2013 года смоглИ сТУденТы нашего УнИверсИТеТа на «празднИКе спорТа», КоТорый 
сосТоялся 24 февраля в спорТИвном КомплеКсе «мИрас».

Мир студента
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Сабантуй зимой?
Какой праздник в Татарстане яв-

ляется одним из самых главных и 
значимых? Ну конечно, Сабантуй. 
Он празднуется в честь окончания 
весенних полевых работ с широ-
ким размахом, несколько дней.

А 20 и 21 февраля в ДАС №1 
прошел зимний Сабантуй -  вроде 
бы парадоксальный для нынеш-
него сезона праздник. От каждо-
го этажа должны были явиться 
две команды. В первый день – 20 
февраля -  выступали первые со-
ставы команд: в шашках, шахма-
тах, нардах и настольном теннисе. 
По итогам этого дня первое место 
заняла команда 2 этажа, второе 
место – команда 4 этажа, третье 
место – команда 1 этажа. 

Во второй день вторые составы 
во главе со старостами должны 
были придумать название и де-
виз своих команд, а затем пройти 
спортивную эстафету. Эта эста-
фета состояла из трех конкурсов – 

«Карандаш», «Бег с яйцами», «Бег 
в мешках». Подсчитав набранные 
командами баллы и проделав не-
сложные расчеты, титул победи-
теля, а вместе с ним и огромный 
торт получила команда 4 этажа 
«Четвертак», второе место за-
воевала команда 2 этажа «МТС» и 
третье место присудили команде  
«Веники» 1 этажа. 

Екатерина Михайлова 

В ДАС № 1 кипит жизнь

Многие активисты поехали 
туда развивать свою актив-
ность, а те, кто не поехал, - ку-
сайте локти! Ведь нам не мог 
помешать даже сильный мороз! 
Пять дней и четыре бессонные 
ночи - все это прошло как миг, 
который хочется запомнить на 
всю жизнь. Так и будет, ведь 
каждый из нас нашел новых 
друзей, получил новые впе-
чатления, воспоминания о ко-
торых будут греть нас долгое 
время, множество эмоций, а 
также много того, что нельзя 
ни “словом сказать, ни пером 
описать”. Каждый день был на-
сыщен событиями, интересен 
и ярок. Времени для отдыха не 
было совсем. Всякая минута 
была на вес золота для любой 
из наших команд. А иногда счет 
шел даже на секунды. Здесь 
мы поняли, сколько всего мож-
но успеть за один короткий, как 
нам казалось, день! Мы прово-
дили этот день активно, весело 
и с пользой как для себя, так 
и для своих товарищей. Так и 
должно было быть, ведь это и 
есть “Актив КНИТУ”. Ежеднев-
ные разнообразные тренинги, 
мастер-классы, игры, мобиль-
ные интерактивы, конкурсы 

и вечерние мероприятия и 
самые трепетные мероприя-
тия - «свечка» и «обнимашки». 
Именно здесь мы раскрыва-
лись и не боялись говорить 
все то, что накопилось у нас 
внутри за один день или за все 
пять дней, проведенные здесь. 
Именно после таких слов, ска-
занных на последней свечке 
и «обнимашках», понимаешь, 
как все стали ближе тебе. Мы 
стали ближе друг другу, стали 
настоящей семьей. Нам есть 
к чему стремиться и с кого 
брать пример. Эти легендар-
ные люди – наши кураторы и 
«старички-активисты», которые 
приезжали на один день и с 
нами участвовали во всех ме-
роприятиях. Каждый из них 
запомнится нам по-своему: 
кто-то - своими полезными 
тренингами, кто-то - нужными 
мастер-классами, а кто-то – 
тем, что прожил с нами эти 5 
дней плечом к плечу. Каждый 
вынес из этой школы студен-
ческого актива навыки и уроки, 
поставил для себя новые цели, 
раскрыл возможности, выявил 
свой лидерский и организаци-
онный потенциал, проявил себя 
в различных мероприятиях. 

***
С 6 по 10 февраля в санато-

рии "Сосновый бор" проходила 
программа Зимней школы ак-
тива художественной самодея-
тельности КНИТУ. 

Пять дней пролетели как 
один, ведь каждый из них был 
расписан поминутно! Репе-
тиции по вокалу, постановка 
танцевальных номеров, трени-
ровки черлидеров, занятия по 
сценической речи и актерско-
му мастерству, видеоуроки для 
ведущих. Каждый был занят 
своим делом. И, несмотря на 
то, что основной целью поезд-
ки было совершенствование 
мастерства, это не помешало 
участникам попробовать себя 
и в других творческих направ-
лениях.  

 Ярким примером тому было 
одно из вечерних мероприя-
тий, которое символично на-
зывалось «Перевертыши». 
Имен но в этот вечер зрители 
могли увидеть, как поёт шоу-
балет-театр «Grandes» и тан-
цевальный коллектив «Орган-
за», танцуют очаровательные 
девушки-вокалистки, читают 
рэп представительницы тан-
цевальных коллективов «Fresh» 

и «Откровение», а известная 
всем аккордеонистка Юлия 
Русанова занимается черли-
дингом.  

Не остались в стороне и 
сами черлидеры. Команда 
«NCT» показала всем, что уме-
ет не только выполнять слож-
нейшие акробатические трюки, 
но и остро шутить, ведь в этот 
вечер они попробовали себя в 
жанре СТЭМ. 

 На протяжении всей смены 
ребята учились чему-то ново-
му, оттачивали свое мастер-
ство, общались, раскрывали 
в себе новые таланты. И, ко-
нечно, финалом школы актива 
художественной самодеятель-
ности стал заключительный 
гала-концерт, на котором все 
коллективы продемонстриро-
вали, чему научились за про-
шедшие дни. 

Зрители поддерживали каж-
дый коллектив аплодисмента-
ми и криками «Браво!», а ве-
дущие мероприятия отлично 
справились со своей ролью, 
несмотря на то, что учиться 
конферансу начали всего пару 
дней назад.

Александр Евдокимов, 

Ирина Барова

Эта школа изменила всю 
мою жизнь. За смену я по-
взрослела, полюбила актив-
ную жизнь,  каждый новый 
день, ведь новый день - это 
новые ощущения и бесцен-
ный опыт. Я научилась рабо-
тать в коллективе, стала 
уважительнее относиться 
к мнению окружающих, на-
училась не просто слушать, 
но и слышать. Для меня сло-
ва перестали быть самыми 
важными, теперь для меня 
главное - поступки. Человек 
- кладезь знаний и опыта, 
и никакие внешние прояв-
ления и стереотипы не по-
влияют на мое суждения и 
мнение о нем. Еще я позна-
комилась с правилом «0,0» и 
стала больше ценить вре-
мя. 

Лилия Хисамутдинова 

Мы любим Сосновый бор!
с 1 по 5 февраля в сол «сосновый бор» проходИла IX зИмняя шКола сТУденчесКого аКТИва.

Наши любимые преподаватели
Общеизвестно, что наш университет об ла-

дает высококвалифицированным ка дровым 
потенциалом. В канун приближающихся 
праздников мы попросили студентов раз-
личных факультетов назвать их любимых 
преподавателей, выделив как женщин, так и 
мужчин. Вот такие ответы мы получили.

Алексеева Анна, председатель 
ДАС № 5:

Мне запомнился преподаватель кафедры 
ПАХТ профессор Р.Н.Хамидуллин. Будучи 
человеком строгим и требовательным, он 
способен доступно объяснить материал, 
провести аналогию с повседневной жизнью. 
Из женщин я запомнила преподавателя 
аналитической химии Н.И.Мовчан. Я очень 
любила ее «пары». Она, как говорят, учитель 
«от Бога», очень добрая. Даже самые слабые 
студенты разбираются в ее предмете на 
«отлично».

Александр Атласов, ИУЭСТ:
Мне  нравится ассистент кафедры ГМУС 

Е.В.Храмова. Она очень активная. Это, 
пожалуй, один из немногих преподавателей, 
кто постоянно привлекает студентов 
к научной работе. На кафедре военного 
обучения восхищаюсь Г.Н.Федченко. С ним 
чувствую себя настоящим солдатом. Он – 
ответственный, пытается сделать из нас 
настоящих офицеров.

Евгения Бакшаева, ФНН:
Выделяю преподавателя высшей ма те-

матики И.Д.Емелину за ее способность 
хорошо донести материал до студентов. 
Запомнились занятия по сопромату с 
А.Х.Валиуллиным. 

Азат Гарипов, ИТЛПМиД:
Запомнился преподаватель физики С.А.Ка  - 

занцев. Он строгий, но справедливый. Из 
женщин - преподаватель инженерной гра-
фики И.В.Грудинина.  

Виталий Яковлев, ФХТ:
В преподавателе физической химии 

В.В.Оси повой нравятся доброта, честность. 
Преподаватель кафедры ОХТ Э.М.Муштари 
восхищает своей интеллигентностью. За-
метно, что он хорошо знает свой предмет.

Людмила Мушлайкина, ИХТИ:
Мне нравится преподаватель кафедры 

ХТОСА И.Ф.Фаляхов. Он много знает, дает 
много ценного материала. Лекции свои 
строит в виде диалога. Интересуется 
жизнью студентов, в случае необходимости 
всегда поможет советом. Хочется также 
сказать несколько слов о моем научном 
руководителе М.Н.Сайфутдиновой. Она 
заразила меня любовью к химии. Марина 
Николаевна для меня - как вторая мама. 

Сергей Пушкин, ФЭМТО:
Выделяю преподавателя «термеха» М.Г.Ах-

метшина. Он требователен, доступно 
объясняет материал. Из женщин это - 
преподаватель социологии Ю.А.Васина Наши 
семинары всегда были интересными. Мы 
дискутировали на разные темы.  Вообще, 
мне нравятся преподаватели с чувством 
юмора. 

Анастасия Ваничкина, ФННХ:
Мне запомнилась преподаватель фи-

ло софии Е.В.Левашова. Для меня бы-
ло неожиданностью, что в курсе тех но-
логических дисциплин будет такой ин-
тересный предмет. Евгения Владимировна 
умеет интересно донести материал до 
студентов. Наши семинары всегда соп-
ровождались бурным обсуждением. На 
каждой ее лекции я узнавала что-то новое. 
Из мужчин я выделяю преподавателя ка-
федры машиноведения    В.С.Чуракова. Счи  - 
таю, что Вадим Станиславович научил 
нас трудолюбию, дисциплине, а также 
добиваться поставленной цели. 

Динара Хакимуллина, ИП:
Из женщин я хочу отметить пре-

подавателя высшей математики Д.Н.Бик-
мухаметову. Она способна «держать» ау-
диторию, строгая в меру, справедливая, 
интересная женщина. Из мужчин я выделяю 
преподавателя сопромата К.А.Абдулхакова. 
Это добрый, интересный человек. 

 Беседовала Венера Минемуллина

По мнению студентов…
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Автолюбителю на заметку: силу 
защиты оберегов и талисманов 
можно существенно увеличить с 
помощью пристегнутых ремней 
и соблюдения скоростного 
режима.

***
Дятел, задумавшись во время 
работы, выпал с обратной сто-
роны дерева.

***
Вопрос армянскому радио:
- Кто умнее - кошка или со-
бака?
- Канэчно кошка! Ты когда-
нибудь видел, чтобы десять 
кошек волокли по тундре санки 
с поклажей?

***
Медиков, научившихся исправ-
лять плоскостопие, первым 
поздравил и поблагодарил 
Министр обороны.
- Здравствуйте, я учусь на 
первом курсе. И живу в обще-
житии. Вчера я постирал свои 
новые дорогие фирменные 
джинсы и повесил их в сушил-
ке. Вы не знаете, чего я такой 
дурак?!?

***
Вовочка подбежал к огромному 
псу и стал гладить его пышный 
хвост. 
Мать в испуге кричит: 
- Что ты делаешь? Он же укусит 
тебя! 
- Hет, мама, с этого конца они 
не кусаются. 

***
- Змей пожалел, что соблазнил 
Адама и Еву.
- Почему?
- Когда Ева съела яблоко, то 
она увидела в Змее не только 
животное, но и ремень, кошелек 
и сумочку.

***
Захожу после обеда в бухгалте-
рию - никого...
Захожу в «Одноклассники» - оп-
п-па! Бухгалтерия!

***
Купи лезвия, пену и носки 
перед 23-им, поставь жену в 
тупик.

***
Интересная штука — домофон! 
Сегодня впустил в подъезд трех 
«коней в
пальто», «деда Пихто» и «Агнию 
Барто»!

***
Во время опе-
ры на сцену 
перед женским 
хором выбежа-
ла мышка. Оглохли две тысячи 
любителей оперы.

***
Если писать шпаргалки на 
тысячных купюрах, то попытка 
преподавателя
отобрать шпаргалку у студента - 
это уже вымогательство.

***
А я принадлежу к тому поколе-
нию, которое вручную поля в 
тетрадях чертило....

***
Хорошая зарплата - это когда 
нужно получать уже следующую, 
а ты еще предыдущую не ис-
тратил.

***
Еще один день оказался на-
прасной тратой макияжа

***
«Дорогая Мария Ивановна! 
Телеграмму о вашем приезде 
получили. Ждем. В остальном 
все хорошо. Ваш любящий 
зять». 

У шахматистов КНИТУ традиционные праздничные турниры - это 
совместная борьба студентов, преподавателей, ветеранов, укра-
шенная призами профкома! 25 февраля состоялись игры по «швей-
царке» в честь праздников 8 марта и 23 февраля. Первое место 
завоевал первокурсник, кмс Рамиль Садыков (гр.221151), второе - у 
Ивана Федотова (гр. 3211112), третье досталось выпускнику, масте-
ру Азату Галиеву. Среди девушек первое место заняла Оксана Ами-
рьян (гр.228121), второе место у Эллины Хаматовой, третий приз 
достался чемпионке Татарстана, мастеру спорта Алине Яруллиной 
(гр.318141). 

Поздравляем!

оТлИчнИца, «спорТсмен года», чемпИонКа рТ 
по шахмаТам алИна ярУллИна рассКазала 
о впечаТленИях оТ прошедшего междУнародного ТУрнИра 
в юрмале, о своИх резУльТаТах И о Том, почемУ шахмаТы 
для неё – не просТо Игра, а целая жИзнь.

16 – 20 февраля 2012 года в Юрмале прошли международные 
шахматные соревнования, посвященные памяти выдающегося лат-
вийского шахматиста Владимира Петрова - гроссмейстера, чем-
пиона Латвии, трагически погибшего в советском лагере во время 
Второй мировой войны. 

Параллельно проводилось три соревнования. В турнире А прини-
мали участие выдающиеся гроссмейстеры, представители мировой 
шахматной элиты. Было очень интересно понаблюдать за их игрой, 
пообщаться и сфотографироваться с «великими мира сего». 

В турнире В сражались игроки с рейтингом ниже 2250 (рейтинг-
это некий показатель, принятый во всем мире, который отражает 
силу игры каждого из шахматистов. Для примера, самым высоким 
рейтингом (2835) в настоящее время обладает гроссмейстер из 
Норвегии Магнус Карлсен). Именно в этом турнире я и принимала 
участие. Всего играло 26 человек, в общем зачете я стала 8-ой, а 
в зачете среди женщин поднялась на 2 место.

В детском турнире (не старше 14 лет) чемпиона выявляли коман-
ды из Латвии, Литвы, России и Беларуси. В последнее время я не 
только являюсь ученицей ДЮСШ, но и пробую себя в профессии 
тренера. В Юрмале под руководством моего бессменного тренера 
И.Н.Чибиковой я помогала в подготовке и анализе партий нашим 
подопечным, команде г.Зеленодольска, и получала бесценный 
опыт в работе с детьми. В итоге 5 место заняли девушки и 7-е – 
юноши. Это достойный результат для международного турнира и, 
конечно, мы сделали выводы из допущенных ошибок и наметили 
направления для дальнейшего совершенствования.

Впечатления 
Опыт участия в международных соревнованиях у меня имеется, 

но в Латвии был мой первый турнир за пределами России. Поэто-
му помимо игры с шахматистами из других стран, было интересно 
познакомиться с достопримечательностями Юрмалы, с историей 
и традициями Латвии. В свободное время удалось полюбоваться 
побережьем Балтийского моря, посетить концертный зал Дзинта-
ри, место проведения известных фестивалей «Голосящий КиВиН» 
и «Новая волна», а также погулять по улочкам старой Риги.

Отношение 
Шахматы для меня – не только возможность реализовывать себя 

снова и снова, но также это общение с интересными, разноплано-
выми людьми из разных городов и стран, это поездки на сорев-
нования, расширяющие кругозор и придающие жизненный опыт. 
Но в спорте, чтобы выезжать на соревнования, нужно постоянно 
показывать результаты. В декабре я стала чемпионкой Республи-
ки Татарстан среди женщин и выполнила международное звание 
мастера ФИДЕ, к которому стремилась в течение многих лет. Это 
дало мне возможность поехать на Мемориал В.Петрова в Латвию и 
дальнейшие перспективы.

Мастер ФИДЕ, Алина Яруллина, 
студентка гр. 3181-41 ФСГТ

Как я участвовала в 
международном турнире 

Кафедра смеха

21 февраля в актовом зале 
Б-корпуса состоялась  встре-
ча студентов с представителем 
центра по подготовке волонте-
ров КНИТУ (КАИ) Айратом За-
риповым. Айрат информировал 
студентов о том, каких волон-
теров готовят к Олимпийским 
играм в Сочи. Он выделил спор-
тивных волонтеров, волонтеров 
общего профиля, волонтеров-
специалистов в области инфор-
мационных технологий, волон-
теров для церемоний открытия 
и закрытия игр. Айрат рассказал 
о том, как стать волонтером на 
Олимпийских играх в Сочи. Для 
этого, во-первых, нужно запол-
нить заявку на сайте http://vol.
sochi2014.com. Во-вторых, вы-
держать online тест по англий-
скому языку. В-третьих, пройти 
отбор по формальным призна-
кам. И,  в-четвертых, не ударить 
в грязь лицом на очном интер-
вью. Набор и подготовка во-
лонтеров будут осуществлять-
ся через волонтерские центры, 
созданные на базе 26 учебных 

заведений России. Волонтер-
ские центры находятся по всей 
России — от Санкт-Петербурга 
до Владивостока, от Архангель-
ска до Сочи. Айрат рассказал о 
вузовских центрах по подготов-
ке волонтеров, об уникальной 
возможности работать на ярких 

и незабываемых мероприятиях, 
призвал студентов реализовы-
вать свои идеи и таланты, при-
обретать  новых друзей, делить-
ся опытом, стать полезным на-
шему обществу, а также сделать 
уйму добрых дел. 

Венера Минемуллина

Дорогу волонтеру!
сегодня однИм Из самых попУлярных И модных слов в общесТве сТановИТся слово "волонТер". 
Каждый сТУденТ, шКольнИК И просТо любой человеК ИмееТ УнИКальнУю возможносТь прИняТь 
УчасТИе в ТаКИх значИмых мИровых собыТИях, КаК УнИверсИада 2013, олИмпИйсКИе 
И паралИмпИйсКИе Игры 2014. сТУденТы КнИТУ знаюТ, чТо для эТого нУжно делаТь.

Согласно  ст. 2, 3б Постановления Правительства РФ от 30.12.2009 г. 
«Об утверждении стандартов раскрытия информации…» инфор
мация о тарифах и о наличии (отсутствии) технической возмож
ности доступа к тепловой энергии, вырабатываемой котельны
ми ФГБОУ ВПО КНИТУ, размещена на официальном сайте уни
верситета kstu.ru/article.jsp?id=0&id_e=26682. !

Информация эксплутационно
технического отдела


